
Всемирный день гуманитар-
ной помощи — время, когда 
мы отдаем дань уважения 
и благодарности всем тем, кто 
самоотверженно работает, 
чтобы помочь людям в самых 
сложных и опасных условиях. 
Это врачи, медсестры, волон-
теры, спасатели, те, кто рабо-
тает в зонах конфликтов, при-
родных катастроф и эпиде-
мий. Это ученые, предприни-
матели, студенты, учителя 
и многие другие, участвую-
щие в сборах и отправке гума-
нитарной помощи. Многих за 
последние два с половиной 
года сплотила идея помогать 
участникам специальной во-
енной операции. Тысячи во-
лонтеров с первых дней про-
ведения СВО организовали 
сборы необходимых вещей 
для отправки на передовую.
— Медикаменты, продукты, 
теплую одежду — вот первые 
вещи, которые мы собирали 
в стенах НИУ «МЭИ» и затем 
отправляли ребятам, находя-
щимся на СВО. Позже в спи-
сках уже значились оборудо-
вание, инструменты, строй-
материалы, — рассказал со-
трудник Дома культуры 
«МЭИ» Игорь Матуль.
На подведомственном вузу за-
воде оперативно освоили вы-
пуск различных изделий — 
компактных печек, которые 
устанавливают в окопах. Та-
кие обогревы помещались да-
же в карман, порой спасая 
бойцов от мелких осколков.
Еще одна простая, но важная 
вещь — носилки-волокуши для 

перевозки грузов и транспор-
тировки раненых. Эта и другие 
разработки выпускников вуза 
хорошо показали себя в поле-
вых условиях. Все они достав-

ляются в зону проведения СВО, 
в том числе в рамках акции 
«Вузы — фронту». Именно 
НИУ «МЭИ» объединил выс-
шие учебные заведения в цен-

трализованных сборах гума-
нитарной помощи. 
— Мы задействуем все силы 
и возможности нашего уни-
верситета для оказания гума-

нитарной помощи 
Российской армии 
и жителям новых 
и приграничных 
регионов. Увере-
ны, что объедине-
ние усилий всех, 
кто готов помочь, 
сыграет ключевую 
роль в поддержа-
нии стабильности 
и создании усло-
вий для нашей по-
беды, — сказал 
ректор НИУ «МЭИ» 

Николай Рогалев.
Идея помогать все чаще от-
кликается и в сердцах пред-
принимателей. Два друга дет-
ства — Александр Дячук и Ва-

силий Ушаков — снабжают 
ряд подразделений продукта-
ми питания. Очередную пар-
тию консервов направили жи-
телям Курской области.
В тот регион, кстати, едут с гу-
манитарным грузом и жела-
нием помочь самые разные 
люди. Волонтер Дмитрий — 
предприниматель, временно 
оставил свои дела и помчал 
выручать из сел стариков, ко-
торые не могут самостоятель-
но эвакуироваться. В беседе 
с «ВМ» признался, что делает 
это по зову сердца, за свои 
деньги и на собственном авто. 
За несколько дней эвакуиро-
вали десятки пожилых людей. 
Примеров сборов гуманитар-
ки сегодня много, и это еще 
одно доказательство — Мо-
сква помогает всегда!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера отмечал-
ся Всемирный 
день гуманитар-
ной помощи. 
Это праздник 
миллионов лю-
дей — тех, кто 
не проходит ми-
мо чужой беды, 
кто собирает во-
круг себя нерав-
нодушных.

Медики совмещают врачебную 
практику с научной
Боткинская больница полу-
чила новый статус: Москов-
ский многопрофильный на-
учно-клинический центр. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

К новому статусу Боткинская 
больница шла последние не-
сколько лет. При поддержке 
правительства Москвы в кли-
нике полностью реконструи-
ровали действующие корпу-
са. Более того, на их базе соз-
дали и открыли 13 специа-
лизированных медцентров, 
в том числе флагманский, он-
кологический, урологиче-
ский, гематологический и оф-
тальмологический. Кроме то-
го, для Боткинской больницы 
построили новый корпус.
— Это не просто красивые сте-
ны, а прежде всего самые эф-
фективные методы диагности-

ки и лечения пациентов, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Сегодня в Боткинской 
оказывают все виды высоко-
технологичной помощи — от 
роботических операций до 
трансплантации органов. Еже-
годно в стационаре проводят 
свыше 100 тысяч операций.
Также при больнице работает 
симуляционный центр, где 
каждый год проходят обуче-

ние около 15 тысяч врачей 
и медсестер. Сотрудники кли-
ники успешно совмещают 
клиническую, научную и об-
разовательную деятельность. 
В Боткинской больнице рабо-
тают 6 академиков РАН и бо-
лее 100 профессоров. Своими 
знаниями они охотно делятся 
с молодыми специалиста-
ми. Каждый год в ординатуре 
клиники обучаются больше 
200 выпускников ведущих ме-
дицинских вузов.
— Новый статус позволит со-
трудникам Боткинской зна-
чительно ускорить проведе-
ние научных исследований 
и внедрение их результатов 
в практическую работу, — от-
метил Сергей Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Заводы приглашают 
на экскурсии
C 22 по 24 августа в столице 
пройдет акция «День 
без турникетов. Москва 
2030». Вчера об этом сооб-
щила заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сер-
гунина (на фото).

В рамках акции 
пройдет 250 экс-
курсий по пред-
приятиям, произ-
водствам, музеям 
и лабораториям 
Москвы. 
— Традиционная акция прой-
дет более чем на 130 площад-
ках, 45 из которых присоеди-
нятся впервые. В их числе 
технопарки, инженерный 
и научно-исследовательский 
центры. Благодаря событию 
можно будет не только пооб-
щаться с представителями 
разных отраслей, но и позна-
комиться с инновационными 

разработками московских 
компаний, — сказала Ната-
лья Сергунина. 
Также в акции «День без тур-
никетов. Москва 2030» при-

мут участие круп-
ные ИT-компании. 
Гостям, которые их 
посетят, расскажут 
о новых направле-
ниях в индустрии, 
возможностях ис-
кусственного ин-
теллекта. 
Участники акции 

смогут побывать в кластере 
«Ломоносов», лаборатории 
испытательной ядерной фи-
зики, на киностудии «Союз-
мультфильм», часовом заво-
де и других предприятиях. 
Для участия необходимо заре-
гистрироваться по ссылке: 
turniketovnet.ru/factories. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В районе Солнцево завершены работы по внутренней отделке здания конечной станции 
в рамках возведения городского вокзала «Говорово», сообщила пресс-служба Департамента 
строительства Москвы. Готовность всего объекта составляет уже 96 процентов.
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По зову души и сердца
Москвичи стремятся внести свой вклад и оказать посильное 
содействие спасению жизней других людей

АНДРЕЙ РЮМИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСВОЛОНТЕРА
Москвичи активно включают-
ся в помощь самым разным 
людям и регионам. Каждый 
раз видим большой отклик го-
рожан — тысячи людей при-
ходят в штабы, приносят раз-
личную гуманитарную по-
мощь. Кроме того, идет шквал 
обращений на наши горячие 
линии. Жители постоянно 
звонят, спрашивают, чем по-
мочь, куда принести вещи 
и какие лучше. Конечно, в на-
стоящий момент больше всего 
требуются продукты питания, 
средства личной гигиены 
и одежда. Это сейчас самое 
ходовое, то, что отправляем 
в качестве гуманитарной 
помощи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тысячи человек 
объединены общей 
идеей помогать, 
быть полезными 
и нужными

19 августа 2024 года. Заместитель председателя профкома студентов и аспирантов НИУ «МЭИ» Мария Чернышова и руководитель объединенного студсовета вуза Сергей 
Тимченко демонстрируют прототип площадки ГТО, что были отправлены в новые регионы. Это еще один из видов гуманитарной помощи. Фото: Наталья Шатохина

Обучают будущие 
кадры страны

Среднее профессиональное образова-
ние сейчас очень бурно развивается. 
Конечно, мы отдаем себе отчет в том, 
что этому направлению долгое время 
не уделялось достаточно внимания, 
однако за последние годы его уровень 
значительно вырос. Уже не наблюда-
ется такой ситуации, когда поступле-
ние в колледж считалось плохим по 
качеству. 
Сейчас обновлены все наши норма-

тивные документы, переписаны все стандарты, обновле-
ны все распоряжения и материально-техническая база 
учебных заведений: там есть оборудование, которого нет 
даже в вузах. 60 процентов выпускников девятых классов 
школ выбирают колледжи и техникумы для своего даль-
нейшего профессионального пути. Мы 
рады, что будет так много выпускни-
ков, и делаем все, чтобы ребята, при-
ходя в специальные учебные заведе-
ния, были уверены в своем будущем. 
Однако сейчас многие задаются во-
просом нехватки кадров. В действи-
тельности существует очень мало пло-
щадок, чтобы обсуждать механизмы 
закрытия потребности в профессио-
налах. Наш форум — это площадка, 
где будет обсуждаться множество ак-
туальных вопросов. Для людей, рабо-
тающих в сфере образования, ав-
густ — это месяц, когда мы строим 
планы на будущее. В это время мы 
встречаемся с коллегами после отпу-
сков и обсуждаем будущий год. Нам 
важно обсудить организационно-педагогические, содер-
жательные, организационные и другие вопросы. 
Конечно же, нам важно встретиться еще и с предприяти-
ями и компаниями, чтобы проанализировать, куда мы 
будем двигаться в новом учебном году. Целевая аудито-
рия форума «Создаем будущее своими руками» абсолют-
но разная: это директора колледжей и техникумов, руко-
водители предприятий и их кадровых службы, руководи-
тели кадровых органов власти, которые ответственны за 
промышленность и образование. 
Проект решили проводить в Калуге, потому что именно 
в этом городе в прошлом году был открыт Технопарк, где 
осуществляется подготовка преподавателей со всей стра-
ны. Это уникальное место и столица среднего профессио-
нального образования.

С 26 по 27 августа в Калуге пройдет Форум средне-
го профессионального образования «Создаем бу-
дущее своими руками». Эксперт отметил важность 
проекта для решения дефицита кадров. 
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«Мосволонтер» работает 
10 лет. В столице есть
27 «Домиков добра». 
В них принимают помощь 
для жителей новых тер-
риторий, участников 
СВО, зоотовары в рамках 
проекта «Накорми дру-
га». В 14 штабах «Москва 
помогает» принимают 
помощь для пострадав-
ших жителей Курской 
области. Помочь постра-
давшим в том регионе 
можно через сайт «Мил-
лион призов», пожертво-
вав от 500 до 10 тысяч
баллов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Наши друзья — 
ценные партнеры
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
провел переговоры с прези-
дентом Азербайджана Иль-
хамом Алиевым. Встреча 
двух лидеров прошла в Баку.

В ходе переговоров 
Владимир Путин 
подчеркнул, что 
Россия придает 
большое значение 
развитию друже-
ских отношений 
с Азербайджаном. 
— Большое внима-
ние на переговорах было уде-
лено наращиванию взаимо-
выгодного торгово-экономи-
ческого сотрудничества. Это 
закономерно, потому что Рос-
сия и Азербайджан являются 
важными друг для друга эко-
номическими партнерами, — 
сказал Владимир Путин. 
Президент РФ отметил, что на 
азербайджанском рынке ра-
ботает почти 1300 предприя-
тий с российским участием. 
— На азербайджанском рын-
ке наши компании чувству-
ют себя вполне комфортно. 
Здесь уже было упомянуто, 
это и компания «Лукойл», 
и «Кам АЗ», который организо-
вал сборочное производство 
(выпускаются автомобили), 
«Соллерс», «УАЗ», — отметил 
Путин, — работают успешно, 
и есть перспективы развития. 
Мы благодарны властям Азер-
байджана за созданные для их 
работы условия.
В ходе встречи президент РФ 
добавил, что в этом году был 

заключен новый контракт на 
производство крупной пар-
тии российских вагонов для 
Бакинского метрополитена. 
Путин выразил надежду на то, 
что пассажиры будут доволь-

ны составами.
— Особо отмечу 
наши совместные 
планы по поводу 
реализации проек-
та «Север — Юг». 
Это позволит нам 
выйти к берегам 
Индийского океа-
на и использовать 

эти маршруты во взаимной 
выгоде и к взаимному интере-
су, — добавил Путин.
Также на встрече была подня-
та тема конфликта Азербайд-
жана и Армении. Президент 
РФ подчеркнул, что Россия 
будет способствовать норма-
лизации отношений двух 
стран и заключению мирного 
договора.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

важно
Президент РФ подписал 
указ об оказании гумпо-
мощи лицам, разделяю-
щим российские духов-
но-нравственные ценно-
сти. Это касается ино-
странцев, несогласных 
с политикой своих стран, 
навязывающей деструк-
тивные установки.
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Комплексное развитие дает 
большой экономический эффект

Нейросети ускоряют процесс 
обработки документов 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о реа-
лизации проектов комплекс-
ного развития 
территорий сто-
лицы. 

Число активных 
проектов в столи-
це возросло до 88. 
На участках общей 
площадью более 
1,1 тысячи гекта-
ров построят почти 23 мил-
лиона квадратных метров 
различной недвижимости, 
все площадки ждет благоу-
стройство. 
— Инвестиции в проекты оце-
ниваются почти в 6,5 трилли-
она рублей, а ежегодный бюд-
жетный эффект после их реа-
лизации превысит 487 милли-
ардов рублей. В итоге будет 
создано почти 236,8 тысячи 
рабочих мест, — привел дан-
ные Владимир Ефимов.
Проекты охватывают 66 райо-
нов во всех округах столицы. 

Помимо создания современ-
ных жилых кварталов предус-
мотрено возведение промыш-
ленных и общественно-дело-
вых объектов. 80 проектов 
комплексного развития тер-

риторий общей 
площадью 964 гек-
тара уже находятся 
на стадии подго-
товки к строитель-
ству.
— В рамках 88 про-
ектов запланиро-
вано строитель-
ство 13,1 мил ли-

она квадратных метров жи-
лья, включая более четырех 
миллионов «квадратов» для 
участников программы рено-
вации и иных нужд города. 
Также на участках построят 
свыше 7,5 миллиона квадрат-
ных метров общественно-де-
ловых объектов и около 
2,4 миллиона квадратных ме-
тров высокотехнологичных 
производств, — отметил глава 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Алгоритм обработки доку-
ментов участников казначей-
ского сопровождения на ос-
нове искусственного интел-
лекта запустили в Москве. 
Вчера об этом сообщила ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
финансов Елена Зяббарова. 

Анализ документов с помо-
щью технологии компьютер-
ного зрения поможет Депар-
таменту финансов Москвы 
более эффективно взаимодей-
ствовать с получателями бюд-
жетных средств. 
— Цифровая экосистема 
управления городскими фи-
нансами позволяет клиенту 
в режиме онлайн формиро-
вать платежные документы, 
а работу по их анализу берет 
на себя наш цифровой по-
мощник. «Одобрение» искус-
ственного интеллекта под-
тверждает, что информация 
о платеже предоставлена 
в полном объеме и не содер-

жит ошибок, — отметила Еле-
на Зяббарова. 
Проект запущен Департа-
ментом финансов совместно 
с Департаментом информа-
ционных технологий Моск-
вы (ДИТ). Руководитель ДИТ 
Эдуард Лысенко пояснил, что 
искусственный интеллект мо-
жет обрабатывать документы 
вдвое быстрее — всего за 
пять-шесть минут. 
— В перспективе обработка 
будет проходить оперативнее. 
При этом программа выявля-
ет ошибки и сообщает о них 
сотрудникам, например, ука-
зывает на отсутствие каких-
либо документов или некор-
ректное заполнение реквизи-
тов, — сказал Лысенко. 
Чтобы обучить нейросеть, по-
требовалось около двух тысяч 
документов и два месяца ра-
боты специалистов. Точность 
алгоритма — более 90 про-
центов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Оборот высокотехноло-
гичных производств Мо-
сквы за первые шесть ме-
сяцев 2024 года вырос 
в 2,2 раза и составил 
512,1 миллиарда рублей, 
из них 212,9 миллиарда 
приходится на малые 
предприятия, сообщил 
Сергей Собянин. При этом 
почти 50 процентов обо-
рота обеспечили столич-
ные производители ком-
пьютеров и периферийно-
го оборудования. 

кстати

В пойме рек Котловки и Кор-
шунихи появятся спортивный 
кластер и зона отдыха. Работы 
уже выполнены на 90 процен-
тов — оборудовано футболь-
ное поле с искусственным га-
зоном, появились площадки 
для баскетбола и настольного 
тенниса.
— Думаю, что здесь будет 
очень популярная спортпло-
щадка — рядом много жилых 
домов, — сказал Сергей Собя-
нин. — Уже приятно посмо-
треть, как здесь стало красиво.
Благоустройство планируют 
завершить до конца августа. 
Здесь еще поставят 66 трена-
жеров, включая оборудова-
ние для кардиотренировок 
и занятий боксом. Частью но-
вого спортивного городка ста-
нет и комплекс «ниндзя», или 
полоса препятствий. Кроме 
того, в спорткластере откро-
ют пункт бесплатного прока-
та спортивного инвентаря, 
обустроят детскую площадку 
и продлят пешеходные марш-
руты от Нахимовского про-
спекта до улицы Ремизова.

Готовятся к открытию
В районе Зюзино приводят 
в порядок филиалы детской 
и взрослой городских поли-

клиник. Работы по рекон-
струкции зданий, располо-
женных на улице Азовская, 
планируют завершить ны-
нешней осенью. 
— В поликлиники уже завезе-
но медицинское оборудова-
ние, — сообщил мэр Мо-
сквы. — Скоро они будут гото-
вы принять пациентов.
В детской поликлинике поя-
вятся кабинеты, которых рань-
ше не было — ЭКГ и исследова-
ния функции внешнего дыха-
ния. Для молодых родителей 
откроют комнату здорового 
ребенка, где научат ухаживать 
за новорожденными.
Врачи взрослой поликлиники 
смогут принимать 673 пациен-

тов в день. Кабинеты оснастят 
новейшей техникой, органи-
зуют профилактическую зону 
и откроют аптечный пункт. 
Сергей Собянин отметил, что 
в рамках программы по ре-
конструкции поликлиник 
осталось обновить 140 зда-
ний, из них 100 будут готовы 
в этом году.

Сохранить наследие
В своем личном блоге мэр рас-
сказал о реставрации москов-
ских памятников. С 2011 года 
специалисты привели в поря-
док более 2 тысяч объектов 
культурного наследия.
В первые шесть месяцев этого 
года реставраторы восстано-

вили еще 50 памятников. Так, 
в здании усадьбы XVIII–XIX ве-
ков на Перекопской улице те-
перь работает музей Зю-
зинской волости. А на Таган-
ской улице, в восстановлен-
ных палатах Гребенщиковых 
XVIII века, открыт ресторан.
— В работе у реставраторов 
находится еще 500 памятни-
ков архитектуры, среди них 
усадьба Останкино и доход-
ный дом XIX века, — написал 
Сергей Собянин.
До конца года специалисты 
сдадут около 150 объектов.

Индивидуальный стиль
Программа реновации ветхо-
го жилого фонда формирует 

новый облик столичных райо-
нов, сообщил мэр города в со-
циальных сетях.
— В Москве есть утвержден-
ные стандарты отделки и бла-
гоустройства жилья, — отме-
тил он. — Но это не значит, 
что здания получаются одина-
ковыми. Наоборот, у каждого 
проекта — свое архитектур-
ное исполнение.
Так, например, фасады домов 
по программе реновации 
на улице Гаврикова украсит 
сложный декор. А новострой-
ка на Открытом шоссе бу-
дет выполнена в зеленых от-
тенках.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
все условия для занятий спортом 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
благоустройство 
в Котловке, 
а также рекон-
струкцию двух 
поликлиник 
в районе Зюзи-
но. Кроме того, 
глава города сде-
лал публикации 
в личном блоге 
и в соцсетях.

день мэра

19 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин пообщался с юной москвичкой, живущей в районе Котловка. Ее дом стоит неподалеку от новой зоны отдыха, которую сейчас 
благоустраивают. Девочка уже оценила некоторые спортивные тренажеры, но с особым нетерпением ждет, когда на детской площадке поставят качели

Росту комфорта городского транспорта 
способствует живой диалог с населением
Восток Москвы — один 
из лидеров по темпам модер-
низации и развития город-
ской инфраструктуры, в том 
числе транспортной. О том, 
как проходит эта работа, ка-
кие новшества ожидают жи-
телей ВАО, что делается 
для безопасности участников 
движения, мы беседуем с со-
ветником заместителя мэра 
Москвы, руководителя Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Сабиной 
Цветковой.

Сабина, многие ваши инициа-
тивы касаются безопасности 
на дорогах. Расскажите, что 
делается в этом направлении 
в районах Восточного округа?
Действительно, в вопросах 
развития транспортной ин-
фраструктуры в первую оче-
редь необходимо руковод-

ствоваться соображениями 
безопасности. Особенно это 
актуально в преддверии но-
вого учебного года, когда де-
ти идут или едут в образова-
тельные учреждения. Поэто-
му сегодня создаются новые 
«островки безопасности». 
Так, в районе Гольяново поя-
вились новые островки на 
улицах Чусовской, Монтаж-
ной, Байкальской и в Амур-
ском переулке. В Метрогород-
ке организовали такой же 
на улице Монтажной, еще два 
создадим на пересечении 
Проектируемого проезда 
№ 1288 с Тагильской улицей 
и с Проектируемым проездом 
№ 1286. 
Кроме того, после тщательно-
го изучения ситуации в райо-
нах стала очевидной необхо-
димость установки дополни-
тельных светофоров. Они уже 
появились в Гольянове, на 

Уральской и Хабаровской ули-
цах, а в Метрогородке запла-
нирована установка светофо-
ра на улице Гастелло.
Существует такая объективная 
проблема: чем больше свето-
форов, тем безопаснее движе-
ние, но, с другой стороны, они, 
как и другие регулирующие 
элементы, замедляют движе-
ние, осложняют трафик. Как 
найти оптимальное решение?
Таких решений достаточно 
много, и одно из главных — 
организация дополнитель-
ных полос движения. Эта ра-
бота в районах ВАО идет пол-
ным ходом. Так, в Сокольни-
ках предусмотрены дополни-
тельные полосы на улице Гав-
рикова до съезда на проспект 
Мира, на 1-й Рыбинской, пе-
ред улицей Сокольнический 
Вал, а также на улице Гастел-
ло. В Гольянове организова-
ны дополнительные полосы 
на улицах Чусовской перед 
Щелковским шоссе; на Бай-
кальской перед улицей Бирю-
синка, на Хабаровской (на 
пересечениях с Алтайской). 
Это существенно разгружает 
трафик. 
Вы один из инициаторов орга-
низации «медленных зон» 
для средств индивидуальной 
мобильности: электросамока-
тов, сегвеев, моноколес, элек-
тромопедов. ВАО — один из ли-
деров этого направления транс-
портной безопасности. Расска-
жите, как проходит эта работа?
На сегодняшний день в райо-
нах ВАО удалось создать уже 
9 «медленных зон»: на бульва-
рах Рокоссовского и Химуши-
на, в парках «Янтарная горка» 
и «Сокольники», в пешеход-
ных зонах на улице Байкаль-
ской и Открытом шоссе, у Го-
льяновского пруда. При попа-
дании в такую зону скорость 
электротранспорта автомати-

чески снижается до 5–15 кило-
метров в час, что минимизи-
рует риски столкновений. Са-
мое важное при организации 
«медленных зон» — просчи-
тать места, где самый боль-
шой пешеходный поток, где 
гуляют дети, где пролегают 
кратчайшие пути к школам, 
детским садам, поликлини-
кам. В этом нам помогают жи-
тели, с которыми я встреча-
юсь постоянно.
Кстати, об участии жителей 
в развитии транспортной сети: 
волонтеры «Центра добрых 
дел», который вы возглавляе-
те, постоянно устраивают 
встречи с населением, собира-
ют подписи за ту или иную ини-
циативу. Какой вы видите роль 
общественности, активистов 
в решении проблем развития 
города, в том числе в транс-
портной сфере?
Эта роль очень важна. В Де-
партаменте транспорта и раз-
вития дорожно-транспортной 
инфраструктуры города Мо-
сквы работают великолепные 
специалисты, признанные 
эксперты, которые планиру-
ют развитие транспортного 
каркаса на десятилетия впе-
ред. Однако есть еще и мне-
ния людей, которые могут по-
мочь в решении локальных 
вопросов: где нужен дополни-
тельный светофор, как лучше 
расположить новые парко-
вочные места, на каком отрез-
ке необходимы «медленные 
зоны». На мой взгляд, функ-
ция общественных активи-
стов — помочь профессиона-
лам организовать диалог с на-
селением, вовлечь людей в ра-
боту по развитию не только 
городского транспорта и до-
рожной сети, но и других от-
раслей.
АЛЕНА ФОМИНА
edit@vm.ru

Киноиндустрия восприимчива 
к новым идеям зрителей

Вчера в библиотеке с киноза-
лом «Москино Жуковский» 
прошла встреча экспертов 
киноиндустрии в рамках про-
екта «Город обсуждает стан-
дарты культурного досуга».

Участники проекта, иниции-
рованного столичным Депар-
таментом культуры, предло-
жили 438 идей по развитию 
киноиндустрии. После 25 ав-
густа город приступит к реа-
лизации тех инициатив, кото-
рые получили наибольшую 
поддержку москвичей и экс-
пертов. Заместитель гене-
рального директора кинотеа-
тров «Москино» Илья Толстов 
отметил, что некоторые из 
предложенных идей уже реа-
лизуются в киносети. Ставка 
сделана на прямое взаимо-
действие со зрителями, в том 

числе посредством социаль-
ных сетей. 
— Люди активно откликают-
ся, в том числе на различные 
специальные показы, — отме-
тил Илья Толстов.
Среди прозвучавших в проек-
те идей — запросы на созда-
ние телеграм-каналов с афи-
шей кинотеатров, проведение 
Дней кино, организация в ки-
нотеатрах трансляций спор-
тивных матчей, лекций по ки-
ноискусству и сеансов под от-
крытым небом.
Один из распространенных 
запросов — образовательные 
лекции о кино. В «Москино» 
уже проводят встречи с искус-
ствоведами. Например, спе-
циалист из Третьяковской га-
лереи Мария Разгулина рас-
сказывала о фильме Рустама 
Хамдамова «Мешок без дна», 

а японист Елена Сычева 25 ав-
густа поможет зрителям по-
грузиться в искусство аниме.
В свою очередь член сове-
та Ассоциации владельцев ки-
нотеатров, генеральный ди-
ректор Comscore в России Ро-
ман Исаев отметил необ хо-
димость показов на боль-
ших экранах самых разных 
фильмов. 
А эксперт по медиаиндустрии 
Владимир Лапин выразил 
мнение, что успех индустрии 
и ее возвращение к допанде-
мийным показателям будет 
зависеть от того, насколько 
быстро российские продюсе-
ры и прокатчики смогут пред-
ложить отечественному зри-
телю качественный и зрелищ-
ный контент.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 августа. Член совета Ассоциации владельцев кинотеатров Роман Исаев и директор 
по кинодистрибуции в России, СНГ и зарубежье компании Arna Media Ольга Тарасова приняли 
участие в обсуждении идей для киноиндустрии

Тренировки 
со звездами 
пользуются 
популярностью
За четыре года более 113 ты-
сяч москвичей приняли уча-
стие в тренировках проекта 
«Спортивные выходные». 
Вчера об этом сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Тренировки, которые прово-
дят профессиональные спор-
тсмены, пользуются большой 
популярностью у горожан 
разного возраста. В рамках 
проекта проходят не только 
офлайн-занятия, но и утрен-
ние зарядки в разных районах 
города. 
Желающим принять участие 
в таких тренировках помога-
ют зарегистрироваться на них 
сотрудники центров госуслуг. 
— Если вы впервые окажетесь 
на тренировке, вас обязатель-
но встретит сотрудник МФЦ 
и поможет вам сориентиро-
ваться на месте, — рассказала 
Анастасия Ракова. 
Заместитель мэра также на-
помнила, что в этом году про-
ект расширили. Летом коли-
чество площадок «Спортив-
ных выходных» увеличили до 
72. Тренировки проходили 
в таких любимых всеми ме-
стах, как Парк Победы, га-
строквартал «Три вокзала. 
Депо», фудмолл «Депо. Мо-
сква», Центральный рынок, 
культурный центр «Зил». 
— Кроме того, впервые этим 
летом тренировки проводят 
на живописных причалах Мо-
сквы — на Нагатинском Зато-
не, Братеевской и Красно-
пресненской набережных, 
набережной Марка Шагала 
и в парке Печатники, — доба-
вила Анастасия Ракова. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

13 августа. Советник руководителя Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры столицы 
Сабина Цветкова (слева) общается с участниками рейда 
проекта «Новые элементы дорожной безопасности» 
в Восточном административном округе
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Спрос на услуги 
транспорта растет

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Мария Багреева рассказала 
о росте оборотов сферы услуг 
в столице. 

Сфера услуг Москвы динамич-
но развивается за счет актив-
ного внедрения новых цифро-
вых форматов и высокого 
спроса в туристической сфере 
и смежных с ней отраслях — 
транспорте, культуре, гости-
ничном бизнесе. Наибольший 
прирост показали электрон-
ные сервисы — онлайн-кино-
театры, подписки на игровые 
платформы, музыкальные 
сайты, которые развиваются 
под влиянием растущего 
спроса на онлайн-контент.
— Их оборот за шесть месяцев 
увеличился на 24 процента по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года и со-
ставил 164,4 миллиарда руб-
лей, — сообщила Мария Ба-
греева.
Открытие Большой кольце-
вой линии метро, третьего 
и четвертого Московских цен-

тральных диаметров и разви-
тие речного электротранс-
порта позволило увеличить 
оборот сферы транспортных 
услуг. За первое полугодие 
2024-го он вырос на 14 про-
центов — до 638,5 миллиарда 
рублей. 
Учреждения культуры и спор-
тивные организации увели-
чили выручку на 11,3 процен-
та, заработав 43,2 и 24,5 мил-
лиарда рублей соответствен-
но. Оборот организаций 
сферы бытовых услуг (парик-
махерских, салонов красоты, 
прачечных и других) прирос 
на 6,7 процента — до 117 мил-
лиардов рублей. Гостиницы 
и турагентства заработали 
в первом полугодии почти 
72 миллиарда рублей.
А за пять лет — с 2018 по 
2023 год — оборот сферы ус-
луг Москвы вырос на 35,4 про-
цента. Развивать бизнес и ос-
ваивать новые ниши пред-
принимателям помогает вы-
сокий потребительский спрос 
и широкий спектр городских 
мер поддержки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Готовятся полеты 
к Марсу и Луне
Летчик-космонавт Герой 
России Антон Шкаплеров 
(на фото) провел лекцию 
о специфике работы космо-
навта, новшествах и рекор-
дах в космической отрасли.

Лекция прошла на выставке 
«Москва промышленная», ко-
торая проходит в Экспоцентре 
в рамках форума-
фестиваля «Терри-
тория будущего. 
Москва 2030».
— На орбите Зем-
ли Международ-
ную космическую 
станцию вскоре 
сменит наш оте-
чественный ана-
лог — РОС, Российская орби-
тальная станция. По планам, 
первый модуль этой станции 
предстоит вывести на земную 
орбиту в 2027 году, а в 2028-м 
РОС уже будет готова принять 
на борт космонавтов, — сооб-
щил Шкаплеров.
А еще через три-четыре года 
российские космические ко-
рабли станут взлетать с кос-
модрома «Восточный».
— И если сейчас мы все еще 
летаем на «Союзах», то к это-
му времени их заменит эколо-
гически чистая ракета «Анга-
ра», которая будет нести на 
себе ПТК — пилотируемый 
транспортный корабль. На 
этой же ракете российские 
космонавты полетят на Луну 
и Марс, — впечатлил слушате-
лей Герой России.
Гравитации на орбитальной 
станции пока нет, но ученые 
пытаются ее воссоздать хотя 
бы частично. Это важно, пото-
му что восстанавливаться по-
сле невесомости на Земле 
приходится очень долго.
Антон Шкаплеров встретил 
в космосе четыре новых года 
и четыре своих дня рожде-
ния, в том числе два юби-
лея — 40 и 50 лет. Также ему 
принадлежит российский ре-
корд пребывания в открытом 
космосе — он провел в без-

воздушном пространстве бо-
лее восьми часов. В частно-
сти, ремонтировал за бортом 
антенну высокоскоростной 
связи и интернета. Он расска-
зал, что в 2021 году стал 
участником проекта Роскос-
моса и Первого канала «Вы-
зов». Киногруппа готовилась 
к полету всего 3,5 месяца. 

И это вполне мож-
но считать очеред-
ной победой РФ 
в космосе.
Когда он вел ко-
рабль со съемоч-
ной группой, отка-
зала система сты-
ковки, а корабль 
вышел из зоны 

связи с Землей. Пришлось 
проводить стыковку в руч-
ном режиме. 
— Такие моменты невозмож-
но отработать на репети-
ции, — заявил космонавт. — 
Я отработал то, к чему гото-
вился 18 лет.
АЛЕНА ФОМИНА
edit@vm.ru

Абрикосы 
доставят 
спецрейсом
На ВДНХ пройдет многона-
циональный праздник 
«Абрикос». Об этом вчера со-
общили в пресс-службе Де-
партамента национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей Москвы.

Праздник «Абрикос» уже стал 
традиционным. В этом году 
он пройдет в воскресенье, 
25 августа. Гостей ждут кон-
церты, модные показы, ма-
стер-классы и многое другое.
— Концертная программа на 
главной сцене продлится семь 
часов, — рассказали в оргко-
митете праздника. — Свое ис-
кусство представят более 
50 национальных танцеваль-
ных и певческих коллективов 
и исполнителей из Москвы 
и других регионов России.
На площади у фонтана «Друж-
ба народов» все желающие 
смогут посмотреть фотовы-
ставку, посвященную армян-
скому национальному костю-
му. А рядом, в павильоне «Ар-
мения», увидеть современное 
прочтение народных мотивов 
во время стилизованных мод-
ных показов.
Ровно в полдень на футболь-
ных полях состоится спортив-
ный турнир «Абрикосовый 
мяч». Любители настольных 
игр сразятся в шахматы и нар-
ды. Состязания пройдут 
в Шахматном клубе и у пави-
льона № 68.
— Для детей предусмотрены 
развлекательные зоны с весе-
лыми аниматорами, аквагри-
мом и ходулистами, — доба-
вили в оргкомитете. — Свои 
кукольные постановки по мо-
тивам народных сказок пред-
ставит Московский армян-
ский театр.
Главным угощением на празд-
нике станут последние в этом 
сезоне абрикосы. Самые слад-
кие фрукты доставят в столи-
цу спецрейсом прямиком из 
солнечной Армении.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

досье
Антон Николаевич Шка-
плеров родился 20 фев-
раля 1972 года в Сева-
стополе. Прошел путь 
от старшего летчика-
инструктора пилотаж-
ной группы до команди-
ра транспортного пило-
тируемого космическо-
го корабля. В активе 
Антона Николаевича, 
дослужившегося 
до звания полковника 
ВВС, — ряд знаков от-
личия, медалей и орде-
нов. Звание «Герой Рос-
сии» ему присвоено 
за мужество и героизм, 
проявленные при осу-
ществлении длительно-
го космического полета 
на МКС. 

13 июня. Москвичка Ольга Дейкина отправляется по реке 
на теплоходе в Муром. Фото: Анатолий Цымбалюк

Физики-ядерщики готовы 
осваивать журналистику

Одним из руководителей про-
екта стала студентка НИЯУ 
МИФИ Александра Турчани-
нова. Три года назад, во время 
учебы на первом курсе по на-
правлению биофизика, де-
вушка пришла в студенческое 
самоуправление. И уже три 

года Александра занимает 
должность организатора 
Школы Медиа. 
— Еще до поступления в уни-
верситет, во время обучения 
в лицее я была постоянной 
участницей школьного меди-
ацентра, устраивала меро-
приятия и активности для 
учеников, — рассказывает 
Александра. — После посту-
пления в университет практи-
чески сразу же пошла в сту-
денческое самоуправление, 
чтобы продолжить занимать-
ся своим хобби — журнали-
стикой. 
По мнению студентки, благо-
даря участию в университет-
ской жизни можно обрести 
полезные навыки. 
— В первую очередь, благода-
ря участию в медиапроектах 
появляется чувство ответ-
ственности за свой труд, — 
рассказывает Александра Тур-
чанинова. — Многие бывшие 
и нынешние участники Шко-

лы Медиа находят свое при-
звание в СМИ: становятся 
журналистами, профессио-
нальными фотографами и ви-
деомонтажерами. 
В рамках Школы Медиа для 
всех желающих студенты про-
водят мастер-классы по рабо-
те с текстом, камерами и ди-
зайном, чтобы раскрыть на-
выки обучающихся.
— Мы рассказываем, как соз-
дается различный контент 
и как правильно его распро-
странять. Нам в этом активно 
помогают приглашенные го-
сти: работники СМИ и круп-
ных компаний, которые отве-
чают за рекламу проектов, — 
говорит Турчанинова. — Ма-
стера своего дела помогают 
ребятам лучше понять меди-
асферу. И даже если знания 
им не пригодятся в дальней-
шей профессии, они будут по-
лезны сейчас, в студенчестве. 
На протяжении восьми лет 
Школа Медиа перед началом 

учебного года проводит набор 
участников среди студентов, 
в будущем лучшим передадут 
права управления проектом.
— Мы собираем группы из 
случайных ребят, каждой да-
ется задание создать медиа-
проект, — рассказывает Алек-
сандра Турчанинова. — При 
его выполнении используют-
ся все аспекты медиа: фото- 
или видеосъемка, создание 
журналистского материала. 
Также важна и дизайнерская 
работа, чтобы создать при-
влекательную обложку для 
проекта. 
По словам Александры, уни-
верситетские медиашколы 
стараются сотрудничать друг 
с другом. 
— В столичных вузах все боль-
шую популярность набирает 
студенческое самоуправле-
ние. Ребята активно развива-
ются, проводят открытые уро-
ки для первокурсников и сту-
дентов других вузов, — рас-

сказывает она. — Нашей 
делегацией мы регулярно по-
сещаем такие мероприятия, 
чтобы узнать что-то новое, на-
пример подробности о сту-
денческих мероприятиях.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

19 августа. Организатор медиашколы университета МИФИ Александра Турчанинова встречает новых участников проекта. Фото: Арсений Козырев

По третьему диаметру ходят 
современные электропоезда

Ремонт здания порадовал 
необычными находками

Обновление электропоездов 
на третьем Московском цен-
тральном диаметре (МЦД) 
завершится до конца года. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы, руко-
водитель столичного Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов.

Еще год назад, когда только 
запускали МЦД-3, по маршру-
ту уже ходили 66 процентов 
новых составов. Наряду 
с обычными электричками 
пассажиров перевозили 
11 электропоездов «Иволга 
3.0». Затем к ним добавились 
17 новых составов, в том чис-
ле самые современные трех-
дверные «Иволги 4.0», кото-
рые вышли на маршрут в мае 
этого года.
— Москва — крупнейший 
в стране заказчик поездов. 
Долгосрочные контракты по-
зволяют машиностроителям 
планировать работу на годы 
вперед, — сказал Максим 

Ликсутов. — По поручению 
мэра Москвы постепенно за-
меняем составы предыдущих 
поколений на современные. 
На третьем диаметре плани-
руем завершить обновление 
в этом году.
Сейчас доля современных по-
ездов на МЦД-3 составляет 
85 процентов. Составы курси-
руют от Зеленограда до подмо-
сковного города Раменское. За 
год они перевезли больше 
130 миллионов пассажиров.
Оплатить проезд на всех четы-
рех маршрутах МЦД можно 
банковской картой, картой 
москвича или «Тройкой». Вы-
годный тариф действует по 
билету «Кошелек». При этом 
любую из карт важно прикла-
дывать к турникетам или ва-
лидаторам не только при вхо-
де на станцию МЦД, но и при 
выходе. Так поездка будет счи-
таться завершенной, а у пас-
сажиров появится возмож-
ность сделать бесплатную пе-
ресадку на метро, Московское 
центральное кольцо или дру-
гой диаметр в течение 90 ми-

нут. Прикладывать карту по-
вторно не надо только в том 
случае, если вы делаете пере-
садку между диаметрами на 
станциях Белорусская МЦД-1 
и МЦД-4, а также на Курской 
или Площади трех вокзалов 
МЦД-2 и МЦД-4.
— Практически все пользова-
тели МЦД — 98 процентов — 
корректно завершают поездки 
по карте «Тройка», — сообщил 
Ликсутов. — Благодарим пас-
сажиров за добросовестную 
и своевременную оплату про-
езда. Мы продолжим разви-
вать единую билетную систе-
му в московской агломерации.
Как напомнили в Департа-
менте транспорта, если вовре-
мя не закрыть поездку, то 
«Тройку» заблокируют. Про-
езд на МЦД будет недоступен. 
Чтобы карта снова заработа-
ла, нужно обратиться в желез-
нодорожную кассу. По прави-
лам, с 1 декабря прошлого го-
да стоимость разблокировки 
составляет 210 рублей.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Во время капитального ре-
монта и реставрации здания 
Саввинского подворья, рас-
положенного на Тверской 
улице, были обнаружены ре-
кламные вывески начала 
XX века. Об этом вчера сооб-
щил руководитель Департа-
мента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов.

Специалисты нашли две над-
писи, выполненные разноц-
ветными красками по штука-
турке. Первая украшает про-
ездную арку. По мнению мо-
сквоведов, эта вывеска 
рекламировала услуги либо 
мастерской по окрашиванию 
ткани, либо магазина краси-
телей. Эксперты подчеркива-
ют, что это лишь предположе-
ние, поскольку сохранилась 
только часть надписи.
Вторая вывеска обнаружи-
лась в нише главного фасада. 
Она представляет собой над-
пись, сделанную большими 
буквами: «Ц. М. Молчадская». 
По мнению экспертов, это ре-
клама услуг частной конторы 

Ципы Моисеевны Молчад-
ской. В справочнике «Вся Мо-
сква» за 1928 год есть инфор-
мация о том, что москвичка 
с таким именем торговала ра-
диопринадлежностями.
— Реставрация памятников 
архитектуры всегда связана 
с интересными находками 
и неожиданными открытия-
ми, — подчеркнул Алексей 
Емельянов. — Учитывая исто-
рию Саввинского подворья 
и его богатый декор, неудиви-
тельно, что уже второй раз за 
год реставраторы радуют нас 
новыми находками.
Руководитель Мосгорнаследия 
напомнил: весной специали-
сты обнаружили заложенное 
окно со стеклянными кирпича-
ми Фальконье. В Российской 
империи конца XIX — начала 
XX века это был довольно рас-
пространенный материал. Од-
нако способ его изготовления 
оказался утраченным. И толь-
ко в 2021 году благодаря 
3D-технологиям удалось вос-
создать стеклянные кирпичи. 
По этой же методике восстано-

вили и стеклоблоки Фальконье 
в Саввинском подворье.
Теперь мастерам предстоит 
привести в порядок и реклам-
ные вывески.
— Для того чтобы их сохра-
нить, реставраторам предсто-
ит немного отступить от пер-
воначального плана работ, — 
рассказал Емельянов. — Они 
укрепят штукатурную основу, 
расчистят и сделают прочнее 
окрасочный слой букв, а за-
тем покроют их защитными 
составами.
Дом Саввинского подво-
рья — одна из самых ярких 
достопримечательностей 
Москвы. Внешне здание, по-
строенное в 1907 году, напо-
минает сказочный русский 
терем. Художник-архитектор 
Иван Кузнецов использовал 
для оформления главного фа-
сада керамическую плитку 
с изображениями птиц, цве-
тов, растений и других узо-
ров. Все рисунки он разрабо-
тал сам.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Парке культуры и отдыха 
имени Горького стартовала 
необычная экскурсия «Ноч-
ной дозор», которая сразу же 
стала августовским хитом 
среди горожан.

Экскурсия с необычным на-
званием «Ночной дозор» про-
ходит каждую пятницу по тер-
ритории Парка культуры и от-
дыха имени Горького, как 
только августовское солнце 
начинает клониться за гори-
зонт. Участники поздней про-
гулки по тенистым аллеям под 
руководством биолога-зооло-
га и ведущего менеджера по 
культурно-массовому досугу 
Парка Горького Надежды Чи-
стяковой отправляются по 
маршруту, чтобы увидеть ле-
тучих мышей и других ночных 
обитателей парка. 
— Мы наблюдаем за самыми 
таинственными созданиями 
природы, которые ведут ис-
ключительно ночной образ 
жизни и под покровом темно-
ты вылетают на свою охоту, — 

приоткрывает тайны поздней 
прогулки экскурсовод Надеж-
да Чистякова. — Во время по-
сещения прудов Нескучного 
сада можно наблюдать не-
слышный полет этих необыч-
ных созданий.
К слову, помимо визуального 
знакомства с ночными обита-
телями парка, участники 
«Ночного дозора» могут уз-
нать много другой интерес-
ной информации, которая ка-
сается ночных животных. 
— Поговорим о многом, на-
пример про особенности био-
логии этих удивительных соз-
даний, — поясняет Надежда 
Чистякова. 
Кстати, одно из условий экс-
курсии — не забыть захватить 
с собой фонарик! Что касается 
возрастных ограничений, то 
на ночную прогулку могут от-
правиться дети старше вось-
ми лет, причем участники, 
чей возраст младше 15, могут 
отправиться на экскурсию 
только в сопровождении 
взрослых. 

Одной из участниц ближай-
шей ночной прогулки станет 
москвичка Ольга Петров-
ская.
— Собираемся вместе с сы-
ном, но, честно скажу, по-
моему, я эту экскурсию жду 
даже больше, чем мой ребе-
нок, — признается Ольга. — 
Никогда в жизни не видела 
летучих мышей, но с детства 
они стойко ассоциировались 
у меня со сказками, как глав-
ные обитатели больших ста-
ринных замков. Мне кажется, 
есть в них что-то сказочное, 
необычное, загадочное. Поэ-
тому мне интересно будет 
увидеть этих существ и по-
слушать о них научную ин-
формацию, а если повезет, 
может быть, даже и сфотогра-
фировать.
Отметим, что место старта 
экскурсии «Ночной дозор» — 
Пушкинская набережная, 
а продолжительность прогул-
ки составляет 90 минут. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Главное условие — не забыть 
взять фонарик

Вчера в универ-
ситете МИФИ 
открылась еже-
годная Школа 
Медиа. Там гото-
вят журнали-
стов, фотогра-
фов, дизайнеров 
и других специа-
листов.

образование

16 августа. Ведущий менеджер по культурно-массовому досугу Парка Горького Надежда 
Чистякова во время проведения экскурсии «Ночной дозор»

ЕВГЕНИЯ КЛИМАНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ДИРЕКЦИИ 
РАЗВИТИЯ СТУДЕНЧЕСКИХ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПО МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ.

С развитием социальных се-
тей еще больше возросло зна-
чение студенческих медиа. 
Именно поэтому мы уделяем 
этому направлению деятель-
ности самое пристальное вни-
мание и стараемся помогать 
студентам реализовывать се-
бя в этой сфере, повышать 
свой профессиональный уро-
вень и вовлечь в современную 
мировую повестку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Груз для фронтовиков исписан 
добрыми пожеланиями

Волонтеры группы «Команда 
УХ» из Свиблова уже более 
полутора лет отправляют 
солдатам медикаменты, про-
дукты и письма поддержки. 
«ВМ» узнала, как устроена 
работа добровольцев.

Корреспондент «ВМ» встре-
тился с участниками сообще-
ства в их главном штабе. Сна-
ружи помещение выглядело, 
как обычная комната консьер-
жа в подъезде многоэтажки. 
Но внутри кипела настоящая 
тыловая работа. Три женщи-
ны раскладывали закуплен-
ные предметы: в каждый не-
большой пакет по шесть фла-
конов анальгетика и столько 
же термоодеял. 
— Эти наборы пригодятся для 
ребят, получивших увечья. 
Термоодеяло обладает двумя 
свойствами: с одной стороны 
охлаждает организм, с дру-
гой, наоборот, согревает, — 
объяснила лидер «Команды 
УХ» Надежда Селезнева. — 
Даже в теплый сезон раненых 
закутывают в эти одеяла, что-
бы спасти от озноба: он очень 
опасен при потере крови.

После сортировки волонтеры 
сложили упаковки в зара-
нее подготовленные короб-
ки. Внутри не только лекар-
ства, но и консервы, сладо-
сти, чай, одежда, белье, сред-
ства личной гигиены — всего 
понемногу. Картонки сложе-
ны стопкой прямо до потол-
ка. Они исписаны словами и 
покрыты рисунками.
— В январе нам исполнился 
год. С момента создания мы 
отправили уже более тысячи 
таких посылок на фронт. На 
днях состоится наша 26-я по 
счету отправка, — рассказала 
Селезнева. — Ближайший су-
пермаркет снабжает нас 
оставшимися от поставок ко-
робками. На них мы марке-
ром оставляем пожелания 
и «сердечки». Рядовым на вну-
тренних стенках, а команди-
рам со всех сторон. Мы вкла-
дываем письма и стихи, но 
коробки солдаты не выбрасы-
вают, а разрезают и вешают 
на стены казарм, окопов.
Чувство юмора помогает 
справиться с непростыми вре-
менами. Коробки из-под ал-
коголя подписаны так: «Бу-

дем пить, когда победим». 
Корреспондент «ВМ» присое-
динился к традиции и оставил 
пожелания.
— В каждой партии около 
25–30 таких коробок. Как 
только груз собран, звоним 
в группу волонтеров «Москва 
своих не бросает». Они погру-
жают в свои машины наши по-
сылки и везут их на фронт, — 
рассказала лидер группы.
В ответных письмах бойцы 
благодарят добровольцев 
и просят продолжать дело, по-
делилась Селезнева.
— Мы хотим поддержать бое-
вой дух и смягчить сердце сол-
дату, — отметила лидер «Ко-
манды УХ». — Нужно, чтобы 
боец знал, что о нем помнят.
Название группе дал успеш-
ный рабочий день.
— Однажды мы работали на-
столько радостно, с задором, 
что перевыполнили план. 
Я сказала: «Девочки, мы ко-
манда «ух», — поделилась ли-
дер движения. — Решили так 
подписать партию. С тех пор 
нас так и называют.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

14 августа. Участники движения «Команда УХ» (слева направо) Нина Прысева, Антонина Кобзева 
и лидер группы Надежда Селезнева в главном штабе волонтеров. Фото: Наталья Шатохина

Появилась еще одна возможность помочь бойцам 
и пострадавшим мирным жителям 
Участники программы «Мил-
лион призов» теперь могут 
перевести полученные при-
зовые баллы на поддержку 
участников специальной во-
енной операции, а также жи-
телей новых регионов и при-
граничных территорий. 

Сайт «Миллион призов» со-
вместно с благотворительным 
фондом «Народный фронт. 
Все для победы!» организовал 
сбор средств на поддержку 
бойцов и оказание гуманитар-
ной помощи мирным гражда-
нам, пострадавшим от воен-
ных действий. 
— Жители столицы могут пе-
ревести от 500 до 10 000 бал-
лов, каждый балл равен одно-
му рублю. У пользователей 
есть возможность перечис-
лить городские (зеленые) бал-
лы программы лояльности 
«Миллион призов» и призо-
вые (красные) баллы акции 
#ВыбираемВместе2024, — 
сообщили в столичной мэрии. 

Напомним, поощрительные 
городские баллы начисляют-
ся за участие в электронных 
проектах столицы, таких, на-
пример, как «Активный граж-
данин». 
Сделать пожертвование мож-
но через сайт ag-vmeste.ru. 
Для этого в категории «Благо-
творительность» нужно вы-
брать в качестве получателя 
баллов фонд «Народный 
фронт. Все для победы!». Те, 
кто перечислил баллы, полу-
чают промокод. С его помо-
щью на сайте фонда можно 
отследить пожертвование. 
Отчет будет обновляться 
один-два раза в месяц. 
Благотворительный фонд «На-
родный фронт. Все для побе-
ды!» помогает военнослужа-
щим, находящимся в зоне бое-
вых действий на новых и при-
граничных территориях, 
оказывает гуманитарную по-
мощь населению, пострадав-
шему при военных действиях, 
подготавливает население 

к преодолению последствий 
гуманитарной катастрофы 
и вооруженного конфликта. 
Благодаря переводам граждан 
фонд уже смог собрать более 
15 миллиардов рублей.
«Миллион призов» — это про-
ект, в рамках которого мо-
сквичи обменивают город-
ские и призовые баллы на то-
вары и услуги или направля-
ют их на благотворительность. 
Участники уже перевели 
в благотворительные фонды 
более 465 миллионов рублей.
А призовые баллы акции #Вы-
бираемВместе2024 могут по-
лучить участники электрон-
ного голосования. Ближай-
шие розыгрыши пройдут на 
предстоящих выборах депута-
тов Московской городской 
думы, которые пройдут в сен-
тябре этого года. Избиратели 
получат шанс выиграть при-
зовые баллы номиналом в од-
ну, три или пять тысяч. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Рискуя жизнью, 
обезвредил дроны
Ефрейтор Роман Сащен-
ко (1) исполнял обязанно-
сти по охране позиций рос-
сийских войск. Во время 
ночной смены наблюда-
тельный пост, где служил 
Роман, подвергся атаке 
дронов-камикадзе. 
Сащенко оперативно опре-
делил, c какого направле-
ния летели дроны. После 
того как он сообщил своим 
сослуживцам об этом, 
по коптерам был открыт 
огонь. Ефрейтор Роман Са-
щенко прицельными вы-
стрелами уничтожил семь 
дронов-камикадзе. 
Один из сбитых беспилот-
ных летательных аппаратов 
потерял управление и упал 
на наблюдательный пункт 
наших войск, не успев 
взорваться. Сащенко, ри-
скуя жизнью, сам обезвре-
дил детонатор, который 
находился на дроне. 
Благодаря смелым и чет-
ким действиям ефрейтора 
Романа Сащенко атака бес-
пилотников-камикадзе 
Вооруженных сил Украины 
была отражена, а жизни 
нескольких российских 
военнослужащих были 
спасены.

Уничтожил автомобиль 
с диверсантами
Рядовой Максим Дорофе-
ев (2), находясь в составе 
боевой группы российских 
военнослужащих, зани-
мался патрулированием 
защитных позиций наших 
войск. Во время осмотра 
этих точек он заметил 
скрытное движение дивер-
сионно-разведывательной 
группы (ДРГ) подразделе-
ний Вооруженных сил 
Украины, направляющейся 
к нашим силам. Максим не-
замедлительно проинфор-
мировал свое командова-
ние о находке, после чего 
занял стратегически важ-
ную точку для удобного об-
зора сил противника. 

Рядовой Максим Дорофеев 
одним из первых вступил 
в бой с вражеской группи-
ровкой. Выстрелом из гра-
натомета он уничтожил 
противника, разрушил 
транспортное средство 
вместе с находившимися 
в нем диверсантами с Укра-
ины. Несмотря на числен-
ное превосходство украин-
ских боевиков, в ходе боя 
они понесли значительные 
потери и были вынуждены 
отступить вглубь своих 
территорий. 
Благодаря тому, что рядо-
вой Дорофеев одним 
из первых вступил в бой 
с вражеской ДРГ, Воору-
женные силы Украины 
не смогли захватить наши 
позиции. Кроме того, хра-
брые и благородные по-
ступки рядового сыграли 
ключевую роль в своевре-
менном выявлении дей-
ствий противника в зоне от-
ветственности российских 
военнослужащих. Они мо-
гут приблизить Российскую 
армию к победе.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

8 августа. Американец с российским гражданством Уилл с позывным «Бостон» (слева) участвует
в специальной военной операции как боец ВС РФ. Ранее бывший гражданин США заключил 
контракт с Министерством обороны России. Теперь он выполняет боевые задачи в качестве 
оператора беспилотных летательных аппаратов в составе мотострелкового соединения группировки 
войск «Центр» на авдеевском направлении специальной военной операции.

фотофакт

новости спецоперации

Освободили населенный пункт
Вчера российские бойцы освободили один из крупных 
населенных пунктов Артемово (на Украине — Зализное) 
в Донецкой Народной Республике. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны РФ.
■
Противник несет потери 
Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров заявил, 
что президент Украины Владимир Зеленский не решился 
бы на атаку на Курскую область без поручения США. 
— Эта эволюция от «мы здесь ни при чем», «нас никто 
не спрашивает» в последующем перешла во фразу «да, 
к нам обращались, мы не разрешили, но Залужный ослу-
шался» — это детский лепет, — заявил Сергей Лавров.
Тем временем ВСУ продолжают нести потери на курском 
направлении. Об этом сообщили в Минобороны. По дан-
ным ведомства, за сутки потери ВСУ составили более 
330 военнослужащих и 27 единиц бронетехники. В част-
ности, бойцы ВС РФ поразили бронетранспортер ВСУ 
с помощью барражирующего боеприпаса «Ланцет». 
■
Улучшили положение, продвинулись вперед
Бойцы подразделения «Южной» группировки войск улуч-
шили тактическое положение и освободили железнодо-
рожную станцию Выемка ДНР. Об этом сообщили в Мино-
бороны России. Также военнослужащие нанесли удары 
по живой силе и технике украинских националистов. 
— ВСУ потеряли до 570 военнослужащих и шесть автомо-
билей. Кроме того, в ходе контрбатарейной борьбы пора-
жены: 155-мм самоходная артиллерийская установка Krab 
польского производства, 155-мм гаубицы М777 и М198 
производства США, две 155-мм гаубицы FH-70 производ-
ства Великобритании, 152-мм гаубица Д-20, две 122-мм 
гаубица Д-30, — сообщили в Минобороны РФ. 
■
Виновному в шпионаже огласили приговор 
Санкт-Петербургский городской суд приговорил к десяти 
годам колонии строгого режима гражданина Украины 
Виктора Руденко. Его признали виновным в шпионаже.  
По данным следствия, Руденко в марте 2022 года нахо-
дился на территории Украины, там собирал и передавал 
сведения против России для украинской разведки. В част-
ности, суд установил, что из-за переданных Руденко све-
дений подразделение мотострелковой дивизии ВС РФ 
подверглось минометному обстрелу со стороны ВСУ.  
■
Союзники укрепили оборону
Белоруссия нарастила численность группировки военно-
воздушных сил и ПВО на границе с Украиной. Об этом зая-
вил командующий ВВС и войсками ПВО генерал-майор 
Андрей Лукьянович. Он отметил, что в этом году белорус-
ские военные зафиксировали уже около 800 полетов лег-
комоторной авиации и вертолетов на территории Польши 
и стран Балтии. Кроме того, четыре раза фиксировалось 
нарушение государственной границы Белоруссии.
— Наши дежурные экипажи и назначенные экипажи под-
нимались более 450 раз в этом году по маршрутам патру-
лирования и в особых случаях — боевого дежурства, — 
сообщил Андрей Лукьянович.
■
Враг запускает ложные цели 
ВСУ запустили ракеты-обманки по Крымскому полуостро-
ву. Об этом сообщил губернатор Севастополя Михаил Раз-
вожаев. Он объяснил, что таким образом противник хочет 
проверить боеспособность системы обороны.

Единый центр поддержки 
ветераны посещают всей семьей 

Большой семейный день 
в мужском клубе — традици-
онное мероприятие, которое 
проходит каждую третью суб-
боту месяца. 
В рамках проведения Большо-
го семейного дня специали-
сты Единого центра поддерж-
ки стараются показать и рас-
сказать участникам о направ-
лениях работы центра, всех 
активностях и возможностях, 
которые способствуют воз-
вращению участников специ-
альной военной операции 
(СВО) к привычной мирной 
жизни, и помогают организо-
вать интересный досуг для 
членов их семей.
В центре занятия по душе най-
дутся для каждого, причем 
в любой день. Так, в музы-
кальной студии всех желаю-
щих обучат вокалу или игре 
на музыкальных инструмен-
тах, любители спортивного 
отдыха могут поиграть в би-
льярд, настольный теннис 
или под руководством трене-
ра уделить время занятиям на 
тренажерах. Регулярно в цен-
тре проходят лекции и тре-
нинги по самым разным на-
правлениям. Есть чем занять-
ся в центре и юным посетите-
лям. Например, во время 
проведения Большого семей-
ного дня они увлеченно раз-
рисовывали деревянные фи-

гурки под руководством пре-
подавателя мастер-класса 
Николая Маркушина. 
Впервые участник СВО Нико-
лай Маркушин пришел в Еди-
ный центр поддержки зимой 
прошлого года.
— Я вернулся со специальной 
военной операции в январе 
2023 года. О том, что в Москве 
работает такой центр, мне 
рассказала жена и посовето-
вала съездить, что я и сде-
лал, — рассказал он. — Ездил 
полгода на реабилитацию 
в спортивный зал. А потом по-
лучилось так, что с Единым 
центром поддержки меня свя-
зала профессиональная дея-
тельность. 

Николай с удовольствием 
приступил к работе в мастер-
ской «Гараж». И сегодня он 
главный специалист сектора 
адаптации и социализации 
Единого центра, а в рамках 
проведения Большого семей-
ного дня ведет мастер-класс 
для детей. 
— Опыт общения с детьми 
у меня большой, — улыбаясь 
говорит он. — Я же многодет-
ный отец, так что сделать сво-
ими руками какие-то интерес-
ные заготовки из дерева в ви-
де зверушек, птиц и многого 
другого, чтобы дети их распи-
сали, для меня не проблема. 
Как отмечает Николай, Еди-
ный центр поддержки регу-

лярно посещает и вся его боль-
шая семья.
— Супруга приходит сюда за-
ниматься спортом, дочка ув-
леклась вокалом, а младшие 
дети занимаются рукоделием 
и любят кулинарные мастер-
классы, особенно момент, 
когда приготовленное блюдо 
можно начать дегустиро-
вать, — уточняет он.
Многодетная мать и жена дей-
ствующего военнослужащего 
в зоне СВО Дарья тоже часто 
приходит в Единый центр со 
своими детьми. 
— Здесь мне помогли решить 
вопрос выплат и получения 
льгот по оплате ЖКУ, отдель-
ная благодарность психоло-

гам — они помогли нам пере-
жить момент кризиса, — гово-
рит она. — Дети с радостью 
участвуют во всех активно-
стях, посещают спортивные 
кружки и мастер-классы. 
А сын был здесь в детском до-
суговом центре, и ему очень 
понравилось.
В Большой семейный день Да-
рья посетила психологиче-
ский семинар «Колесо жиз-
ненного баланса».
— Получила много полезной 
информации, — говорит Да-
рья. — Спасибо всем сотруд-
никам центра за чуткость 
и тепло!
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В Едином центре 
поддержки 
участников спе-
циальной воен-
ной операции 
и членов их се-
мей прошел 
Большой семей-
ный день в муж-
ском клубе. 
«ВМ» побывала 
на мероприятии.

общее дело

17 августа. Участник СВО, главный специалист сектора адаптации и социализации Единого центра поддержки Николай Маркушин демонстрирует заготовки из дерева, 
которые он сделал для мастер-класса по росписи. Фото: Дженни Самойлова
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Единый центр поддержки 
участников СВО и членов 
их семей расположен 
по адресу: Береговой про-
езд, 8, строение 2. Здесь 
можно получить помощь 
в переобучении, получе-
нии новой профессии 
и дальнейшем трудо-
устройстве, в решении во-
просов, касающихся реа-
билитации, протезирова-
ния, подбора технических 
средств реабилитации, 
и многих других.

справка
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экипировки «Легионер» мы показываем впер-
вые, — рассказал заместитель гендиректора 
входящей в состав «Калашникова» компании 
«Медицинские разработки» Муслим Магоме-
дов. — С учетом статистики и характера ране-
ний в зоне проведения СВО в составе аптечки 
расширено количество кровоостанавливаю-
щих и перевязочных материалов, а также пред-
ложено несколько инновационных медицин-
ских изделий и лекарственных средств.
Магомедов рассказал, что аптечка разделена 
на два эшелона. Первый — самопомощь, вто-
рой — само- и взаимопомощь. В наборе мед-
средств увеличено количество жгутов, турни-
кетов, перевязочных материалов, есть наглаз-
ник (применяется при ранении глаза) и уни-
кальные окклюзионные наклейки.
Президент концерна «Калашников» Алан Луш-
ников объяснил, почему компания — произво-
дитель оружия занялась еще и медицинской 
темой.
— Минобороны поставило нам задачу создать 
экипировку нового поколения, — отвечая на 
вопрос нашего корреспондента, сказал Алан 
Валерьевич. — В ее состав помимо оружия вхо-
дят системы связи, жизнеобеспечения и многие 
другие. Наши специалисты изучили, что есть 
лучшего в мире, и сделали еще лучше. Это каса-
ется и наполнения аптечки. Мы признаем без-
условное главенство человеческой жизни 
и в сотрудничестве с учеными из Военно-меди-
цинской академии собрали все необходимое, 
что поможет спасти раненного на поле боя рос-
сийского солдата.

Готовы к бою дронобои

Недавно мэр Москвы Сергей Собянин в ходе вы-
ступления на форуме «Территория смыслов» за-
явил, что «сегодня московское небо защищено 
надежнее, чем другие регионы». Он напомнил, 
что Москва одной из первых испытала на себе 
удары беспилотников, однако в течение года ни 
одного попадания по территории города нет.
— На охране неба столицы стоят высокотехно-
логичные системы ПВО производства больших 
корпораций ОПК, но в антидронной борьбе мо-
жет пригодиться и наш «Анклав», — рассказал 
гендиректор московской инжиниринговой 
компании «Техмет 18» Александр Теплин-
ский. — Несколько пулеметов в единой связке 
способны создать для вражеского беспилотни-
ка непроходимый огневой заслон. Установку 
мы создали для объектовой ПВО, техническое 
решение простое, но — проверено на испыта-
ниях — надежное.
Действительно, в условиях военного времени 
часто простота оказывается практичнее «наво-
ротов с прибамбасами». Это связано, в частно-
сти, и с проблемами в применении антидронов, 
прежде казавшихся идеальными. Сложность 
в эксплуатации и уязвимость к воздействию 
средств радиоэлектронной борьбы (РЭБ) про-
тивника отправили в запасники немало образ-
цов «чудо-оружия» такого типа.
— Посмотрите, на украинских фронтах наши 
бойцы эмпирическим путем пришли к выводу, 
что лучшее средство для уничтожения враже-
ского беспилотника — это дробовик, — про-
должил Александр Теплинский. — Мы создали 
свой «Анклав» за два месяца. При этом просто-
та установки обманчива. Наше ноу-хау: четыре 
пулемета «Утес» связаны алгоритмами искус-

ственного интеллекта с радиолокационной 
станцией и наводятся на обнаруженную цель 
самостоятельно. Находящийся на дежурстве 
оператор, получив сигнал о сопровождении 
цели, только дает команду на огонь. Чужой 
дрон поражается на дальности до полутора ки-
лометров.
Наряду с «Анклавом» на фору-
ме «Армия-2024» была проде-
монстрирована еще одна зна-
чимая новинка — «дронобой» 
для объектовой ПВО. Моди-
фикация зенитного ракетно-
пушечного комплекса (ЗРПК) 
«Панцирь-СМД-Е» разработа-
на специалистами тульского 
Конструкторского бюро при-
боростроения (входит в хол-
динг «Высокоточные ком-
плексы» Ростеха). Благодаря 
сниженной массе установка 
может устанавливаться на 
крышах городских зданий. 
Модуль вооружен 48 «каран-
дашами» — управляемыми 
мини-ракетами для ближнего 
перехвата беспилот ников.

Народ — фронту

Впервые на площадке Между-
народного военно-техниче-
ского форума в этом году была 
развернута отдельная статиче-
ская экспозиция «народного 
ОПК». Представленные там инициативные раз-
работки активно поставляются в зону проведе-
ния СВО гражданскими предприятиями, обще-
ственными и волонтерскими организациями, 
просто самодеятельными конструкторами.
Глаза разбегались: на площади свыше 2000 ква-
дратных метров были представлены более 
250 экспонатов от сотни с лишним участников. 
Конечно, здесь не наблюдались громадные бое-
вые машины, как на экспозициях оборонных 

холдингов, но вся сконструированная народ-
ными умельцами якобы «мелочовка» реально 
и именно в эти дни работает на победу.
— Два года назад я съездил на передовую, что-
бы понять реальные потребности фронтови-
ков, — рассказал москвич Даниил с ником 

«Кащей». — Связь у нас была 
самым «слабым звеном». 
Этим мы с друзьями и стали 
заниматься. С тех пор мы по-
стоянно разрабатываем ан-
тенны для управления и ви-
деосвязи. Наши изделия сто-
ят на многих дронах, которые 
конструируют такие же само-
деятельные конструкторы 
и маленькие инжиниринго-
вые фирмы.
По словам Даниила, антенны 
созданная им компания про-
дает по 600 рублей за штуку. 
При этом серии продукции не-
большие.
— На той стороне линии 
фронта тоже не дураки нахо-
дятся, — говорит конструк-
тор. — Враг быстро настраи-
вается на наши радиочастоты 
и начинает оказывать проти-
водействие, поэтому нам при-
ходится постоянно изобре-
тать новые изделия.
Перестраиваются «Кащей» 
и его команда — студенты 
мос ковских вузов — опера-

тивно, а изготовленные ими антенны отправ-
ляют на передовую волонтеры Народного 
фронта. Под эгидой народнофронтовцев на 
форуме «Армия-2024» были выставлены также 
тренажер для обучения полетам на беспилот-
никах самолетного типа с подвесом, много-
численные модели дронов-камикадзе, гусе-
ничные платформы для выполнения саперных 
задач, мотоциклы и багги.
Площадку «народного ОПК» посетил министр 
обороны Российской Федерации Андрей Бело-
усов. Он внимательно осмотрел все стенды 
и дал указания сопровождающим его генера-
лам и офицерам подробнее изучить некоторые 
из разработок, в том числе ряд FPV-дронов 
и программы для подготовки их операторов, 
«окопный РЭБ», передвижные платформы для 
дистанционного управления стрелковым воо-
ружением и противотанковыми управляемы-
ми комплексами.

Мы за ценой не постоим

Подводя итоги работы форума «Армия-2024», 
начальник Главного управления инновацион-
ного развития Министерства обороны России 
генерал-лейтенант Александр Осадчук отме-
тил: «Точкой притяжения гостей и участников 
МВТФ стала тематическая выставка «Военное 
образование — на службе Отечеству», где про-
демонстрированы передовые системы обуче-
ния в образовательных организациях Минобо-
роны России с учетом опыта применения войск, 
в том числе в специальной военной операции 
и на учениях».
А для корреспондентов «Вечерки» самой важ-
ной «точкой притяжения» на экспозиции рос-
сийских военных вузов стал экспонат, пред-

ставленный на стенде Краснодарского высшего 
военного авиационного ордена Дружбы наро-
дов училища летчиков имени Героя Советского 
Союза А. К. Серова.
— В этом году Владимир Путин в преддверии 
8 Марта провел встречу с девушками-выпуск-
ницами нашего училища, и в том числе ему тог-
да показали тренажер, на котором курсанты 
обучаются перед реальными полетами, — рас-
сказал старший преподаватель вуза, кандидат 
технических наук майор Алексей Князев. — Тот 
тренажер, на котором «полетал» наш лидер, 
стоит порядка 200 миллионов руб лей, час рабо-
ты на нем — 10–12 тысяч рублей. Теперь в Крас-
нодарском ВВАУЛ появился и другой симулятор 
кабины учебного самолета «Як-130».
Курсант-летчик Даниил Богданов продемон-
стрировал на тренажере цикл подготовки само-
лета к взлету: проверку всех систем, запуск дви-
гателя, введение координат…
Созданный за чрезвычайно короткий срок но-
вый высокотехнологичный тренажер с уникаль-
ным программным обеспечением обошелся 
в 50 тысяч рублей. «Спонсор», он же програм-
мист, он же конструктор, он же техник-сбор-
щик — майор Алексей Князев.
— Не жалко было своих денег? — спросили мы 
офицера.
Он удивился:
— Так для Родины же.
…Никто нас не победит. У нас и мозги быстрые, 
и сталь крепкая, и за ценой мы не постоим.

Полторы тысячи российских и зарубежных 
предприятий и организаций представили на 
юбилейном, десятом по счету международном 
военно-техническом форуме (МВТФ) «Ар-
мия-2024» свыше 20 тысяч образцов продукции 
военного и двойного назначения. Форум про-
демонстрировал не только мощь российского 
боевого железа, но и направления «главного 
удара» научного поиска, в которых ученые 
и конструкторы нашего оборонно-промышлен-
ного комплекса (ОПК) продвигаются все даль-
ше и дальше — к победе русского оружия.

Обросшие танки 
и цветик-скорострельник
Организаторы форума, специалисты Минобо-
роны, на отдельной экспозиции собрали образ-
цы вооружения, военной и специальной техни-
ки, которые особо эффективно зарекомендова-
ли себя в ходе специальной военной операции 
(СВО). Члены иностранных военных делегаций 
(83 государства мира послали в Кубинку своих 
военспецов — кто там говорил об изоляции 
России?!) ходили вокруг этой форумной пло-
щадки кругами. Зарубежные эксперты в пого-
нах внимательно осматривали боевую машину 
пехоты БМП-2М с боевым отделением «Бере-
жок», основные боевые танки Т-90М «Прорыв» 
и Т-80БВМ, оперативно-тактический ракетный 
комплекс «Искандер-М», 300-мм реактивную 
систему залпового огня «Торнадо-С», тяжелую 
огнеметную систему «ТОС-2», инженерную си-
стему дистанционного минирования «Земледе-
лие», боевую машину зенитного ракетного 
комплекса (ЗРК) «Тор-М2К», зенитный ракет-
но-пушечный комплекс (ЗРПК) «Панцирь-С».
Всем нужно оружие, которое показало умение 
воевать в ходе реальных боевых действий. У нас 
такое есть. На украинских полях русские желез-
ные монстры отправляют на металлолом са-
мую расхваленную технику производства 
стран НАТО. Американские «Абрамсы» не со-
перники нашим Т-90М, БМП-2М лучше герман-
ского «Мардера», а ЗРПК «Панцирь-С» смер-
тельно приземляет турецкие «Байрактары» 
и жаждет встречи с F-16.
С испытанными не в первом вооруженном кон-
фликте образцами техники неожиданно сосед-
ствует 152-мм самоходное артиллерийское ору-
дие «Мальва» на колесном шасси. Первую пар-
тию таких артустановок госкорпорация «Рос-
тех» отправила в войска Минобороны в октябре 
прошлого года.
— Наш новый «цветик-скорострельник» — бо-
лее 7 выстрелов в минуту! — успел достойно за-
рекомендовать себя в боях уже в ходе опытной 
войсковой апробации, — рассказал сотрудник 
предприятия — производителя орудия (по сооб-
ражениям секретности мы не можем назвать 
его имя. — «ВМ»). — Своими тяжелыми снаря-
дами калибра 152-мм «Мальва» уничтожает 
командные пункты и оборонительные соору-
жения противника, находящиеся на дальности 
более 24 километров от ее огневой позиции.
Что еще важно: «Мальва» за считаные минуты 
разворачивается на местности, выполняет ог-
невую задачу, сворачивается и моментально 
покидает позицию. Эта стремительность выво-
дит орудие из-под огня противника при контр-
батарейной борьбе. А еще самоходка может 
пройти без дозаправки 1100 километров. Со-
гласитесь, это хорошо, ведь когда-нибудь наша 
армия обязательно рванет в наступление бы-
стро и далеко.

…Что на всех экспозициях тяжелой техники 
бросилось в глаза: по сравнению с прошлогод-
ним форумом танки и другие боевые брониро-
ванные машины резко «обросли» так называе-
мыми мангалами промышленного изготовле-
ния и «укутались» в спецнакидки, скрывающие 
их от средств технической разведки противни-
ка. Радует, что на эволюционные изменения во-
енного дела (на все более активное примене-
ние FPV-дронов, например) наша оборонка ре-
агирует быстро, своевременно откликаясь на 
требования войск.

«Калашников» без стрельбы

Большинство из работавших на форуме россий-
ских и иностранных специалистов не премину-
ли заглянуть в демоцентр знаменитого концер-
на «Калашников». Ни одного МВТФ не проходи-
ло, чтобы там не были выставлены новинки. 
Форум «Армия-2024» исключением не стал. 
Оружейники и военные по достоинству оцени-
ли новый подствольный гранатомет ГП-46, пу-
лемет РПЛ-20 с ленточным питанием, беспи-
лотную авиационную систему «СКАТ-350М» 
и титановые бронешлемы линейки «Барс» от 
НИИ стали.
Но особый интерес вызвала… аптечка.
— Перспективную индивидуальную аптечку 
первой помощи для бойцов из состава разраба-
тываемой концерном «Калашников» боевой 

Боевые действия на специальной военной операции определили новые требования к технике, вооружениям и средствам защиты военнослужащих. Работающие 
на оборону научные организации и предприятия быстро перестроились и поставляют на украинские фронты востребованную в современных условиях продукцию. 

Новинки отечественного военпрома были показаны на прошедшем в подмосковном парке «Патриот» форуме «Армия-2024». «ВМ» расскажет о самых впечатляющих. 

Какие разработки, представленные на военном форуме, появятся на поле боя

Атакующие технологии

АРКАДИЙ ЕГОРОВ
ЧЛЕН ЦЕНТРАЛЬНОГО ПРАВЛЕНИЯ СОЮЗА ДЕСАНТНИКОВ 
РОССИИ, ПОДПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ

Международный военно-технический форум 
«Армия-2024» наглядно показал: у армии Рос-
сии есть «боевое железо» и высокие техноло-
гии, с которыми наш герой-солдат добьется по-
беды над любым врагом. Российский оборонно-
промышленный комплекс быстро перестроил-
ся, и теперь его предприятия выпускают 
продукцию, которая реально необходима на по-
лях сражений.
Обратил на форуме внимание, что с учетом опы-
та спецоперации техника моих родных Воздуш-
но-десантных войск также трансформировалась 
и стала более скоростной и малоразмерной. 
В условиях современного боя главный крите-
рий — скорость, способность преодолеть корот-
кие расстояния рывком, при этом не забывая 
про защиту от FPV-дронов. На демонстрацион-
ной площадке ВДВ на форуме «Армия-2024» 
были представлены квадроциклы и мотоциклы, 
которые бойцы нашей «крылатой пехоты» при-
меняют сейчас в зоне проведения СВО все чаще, 
а также оснащенные защищающими от ударов 
дронов-камикадзе решетками боевые машины 
десанта БМД-4М. С такой техникой и новым 
оружием десантники продолжат гнать против-
ника все дальше на Запад.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

миллиардов руб-
лей — на такую сум-
му были подписаны 
государственные 
контракты Мин-
обороны и пред-
приятий оборонно-
промышленного 
комплекса на фору-
ме «Армия-2024».
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но и направления 
главного удара 
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Форум «Армия-2024» будет 
способствовать реализации 
прорывных идей в области 
обороны, развитию россий-
ского ОПК
и расшире-
нию военно-
техниче-
ского со-
трудниче-
ства.
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12 августа. Гендиректор компании «Техмет 18» Александр Теплинский с пулеметной установкой, которая способна создать для вражеского беспилотника непроходимый огневой заслон, на выставке «Армия-2024». 
Фото: Пелагия Замятина
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Школьники взломали код искусственного интеллекта 

Сфотографирую, как настоящий советский разведчик 

В групповом этапе олимпиа-
ды школьники боролись 
с сильнейшими представите-
лями ИТ-сферы 40 стран ми-
ра. Участник команды побе-
дителей Андрей Грицаев рас-
сказал, как проходили сорев-
нования. 
— Состязание состояло из 
двух этапов. В первой части 
необходимо было решить три 
задачи, имитирующих реаль-
ные научные исследования 
в области ИИ, используя на-
выки программирования, 
знание языков программиро-
вания и понимание основ ма-
шинного обучения, — расска-
зывает Андрей. — Во втором 
туре необходимо было прове-
сти эксперимент над искус-

ственным интеллектом, уз-
нать его поведение в опреде-
ленных ситуациях и сгенери-
ровать обложку и видео для 
музыкального трека.
Андрей подчерки-
вает, что отбор 
в команду был 
сложным.
— В школе, где 
я обучаюсь, нужно 
с раннего возраста 
иметь углублен-
ные знания и при-
нимать участие в олимпиа-
дах по информатике, — объ-
ясняет победитель. — Для от-
бора в олимпийскую сборную 
России необходимо было 
пройти несколько этапов 
проверки: тестовую часть, 

а также практическую — на-
писание собственного сайта. 
Только после этого станови-
лось понятно, на что годен 
тот или иной кандидат.

По словам Андрея, 
перед началом 
проведения меж-
дународной олим-
пиады сборная 
России на протя-
жении двух меся-
цев упорно трени-
ровалась. 

— На базе частного ИТ-
университета ежедневно про-
водились интенсивы и тести-
рования для повышения зна-
ний каждого из участников 
команды, — рассказывает 
Андрей.

Интерес к информационным 
технологиям у школьника 
возник в раннем возрасте бла-
годаря родителям и школе. 
— Когда я обучался в началь-
ных классах, вместе с родите-
лями смотрел фильмы про 
компьютерных гениев. Мне 
захотелось повторить их 
успех, — объясняет Грица-
ев. — Сначала я искал знания 
на различных интернет-фору-
мах, как правильно писать ко-
ды и систематизировать про-
цесс некоторых работ. По ито-
гу благодаря преподавателю 
по информатике я стал боль-
ше заниматься и упорнее изу-
чать информационную среду.
В будущем Андрей хочет реа-
лизовать собственный проект 

искусственного интеллекта, 
который позволит облегчить 
учебный процесс.
— Это будет система, позволя-
ющая находить всю самую 
важную информацию без 
какой-либо «воды», четкая 
конкретика и ничего лишне-
го, — делится Андрей Грица-
ев. — На собственном опыте 
я неоднократно встречался 
с ситуациями, когда мне нуж-
но найти определение кон-
кретного термина, а нахожу 
ненужные формулировки 
и данные. 
Еще Андрей готовится к сле-
дующему турниру по ИИ, он 
пройдет в Китае в 2025 году.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Дом Геннадия Анацкого боль-
ше напоминает музей, где фо-
тоаппараты находятся на лю-
бом удобном месте. Даже сте-
на возле лестницы, ведущей 
на второй этаж, и та музей-
ная: в стеклянных витринах 
красуется советская фототех-
ника разных эпох. 
Показывая такое богатство, 
Геннадий, кажется, и сам не 
до конца понимает, как оно 
у него оказалось. Просто ко-
пилось десятилетиями, а по-
том переросло в большую... 
нет, в огромную коллекцию! 
— Я раньше увлекался техни-
ческой фотосъемкой, — вспо-
минает Геннадий. 
Натюрморты, репродукции, 
астрофото, макросъемка... 
Это сейчас все что угодно 
можно снять при большом же-
лании одним фотоаппаратом. 
А раньше для каждого «вида» 
съемки приходилось искать 
подходящую технику. 
— Когда я отучился в институ-
те на горного инженера, пое-
хал работать за Полярный 
круг. Местная зима тоже по-
требовала техники, которая 
работала бы при больших ми-
нусовых температурах, — 
вспоминает Геннадий.
Да и знакомые, которые узна-
вали об увлечении мужчины, 
время от времени подкидыва-
ли ему какой-нибудь интерес-
ный экземпляр.
— А потом случились 90-е, — 
вспоминает Геннадий. — И на 
рынки стали «выкидывать» 
фотоаппараты, которые нико-
му не были нужны.
Для чего предназначалось это 
достояние истории, по боль-
шому счету тоже мало кого 
интересовало. С одной сторо-
ны, Геннадию это было на ру-
ку. За «три копейки» можно 
было купить такую фототех-
нику, которую раньше он ни-
когда не видел. Но была и дру-
гая проблема. 
— Практически никто из про-
давцов на барахолках не мог 
сказать, где и для чего она 
применялась, — вспоминает 
Геннадий. — Так что покупать 
оборудование приходилось 

практически вслепую, по 
принципу «заинтересовало 
или нет». 
Задачу осложняло еще и то, 
что в советское время не вы-
пускалось никаких каталогов, 
где были бы перечислены фо-
тоаппараты. Поэтому факти-
чески современные коллекци-
онеры никогда не 
знают, что могут 
найти на самом де-
ле. И потенциаль-
но любой фотоап-
парат, который вы-
глядит необычно, 
может оказаться 
уникальным экземпляром. 
— Некоторые образцы могли 
выпускать только для того, 
чтобы потом их выставить на 
ВДНХ. После чего они бесслед-

но исчезали, — говорит Ген-
надий.
Были и такие камеры, кото-
рые собой ничего необычно-
го не представляют. Зато ко-
робка, в которой они прода-
вались, стоит дороже самой 
«начинки». Например, к та-
ким относятся фотоаппара-

ты, выпущенные 
к Всемирному фе-
стивалю молоде-
жи и студентов 
в Москве. 
Цена всего этого 
доброго советско-
го фотопрошлого 

абсолютно разная. Некоторые 
экземпляры и сейчас прода-
ются в магазинах дешевле со-
временных «мыльниц», а не-
которые «уходят» на аукцио-

нах с молотка за очень даже 
кругленькую сумму.
— К примеру, известно, что во 
время Второй мировой войны 
для высшего командного со-
става Советской армии были 
выпущены фоторужья. К каж-
дому в комплекте шел чемо-
дан, обитый зеленым сукном. 
Такие вещи никогда не прода-
вались и только дарились 
офицерам, — рассказывает 
Геннадий.
Так, на аукционе в Лондоне та-
кой фотокомплект продали за 
210 тысяч фунтов стерлингов 
(22 786 764 рубля по нынеш-
нему курсу). Как говорит Ген-
надий Анацкий, таких денег 
у коллекционеров просто 
быть не может, поэтому при-
ходится довольствоваться ка-

мерами куда более дешевы-
ми. Хотя, если честно при-
знаться, собрав целую фото-
коллекцию, состоящую из 
фотоаппаратов, различного 
оборудования, инструкций 
(что, кстати, иногда уникаль-
нее камер!) и многого друго-
го, житель ТиНАО мечтает 
о следующем... 
— Открыть постоянно дей-
ствующую выставку, посвя-
щенную нашей фототехнике. 
Такого в нашей стране просто 
нет. А еще с помощью различ-
ных организаций осуще-
ствить поиск экспонатов, что-
бы популяризировать фото-
графию и ее историю, — гово-
рит Геннадий Анацкий.
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

Преображение Господне пахнет яблоками
В ясный безоблачный день 
около сотни прихожан собра-
лись у алтаря внутри церкви. 
Шел Успенский пост, поэтому 
многие пришли не только ос-
вятить по традиции яблоки, 
но и принять участие в святых 
таинствах. Богослужение бы-
ло праздничным: в полном со-
ставе торжественно пел цер-
ковный хор, а звуки литургии 
транслировались во внутрен-
ний двор храма. Там, у часов-
ни Матроны Анемнясевской, 
заранее расставили столы, на 
них разложили не только 
яблоки, но и персики, вино-
град и другие фрукты.
Участие в празднике очищает 
душу, рассказал прихожанин 
храма Виктор Морозов.
— Сегодня со всех сторон тем-
ные силы склоняют нас жить 
во мраке. Причащаться, посе-
щать праздники — это спасе-
ние для души, — поделился 
прихожанин. — Мы с супру-
гой в юности были коммуни-
стами и не подозревали о глу-
бине и понимании веры Хри-
стовой, которую мы постига-
ем сейчас.
Богослужение продолжилось 
во дворе храма: священники 
вышли к часовне. Раздались 
радостные голоса детей, за-
звонили в колокола. Настоя-
тель храма обратился к прихо-

жанам с проповедью и окро-
пил святой водой яства, а за-
тем поделился угощениями. 
В праздничный день принято 
раздавать блага, но смысл не 
в трапезе, а в вере, сказал «ВМ» 
протоиерей Сергий Ткаченко.
— В это время созревают 
многие другие фрукты. Рань-
ше верующие крестьяне на 
праздники жертвовали часть 
своего урожая церкви. А се-
годня освящение даров при-

роды — символ 
такого подноше-
ния, дань народ-
ной традиции, — 
рассказал отец 
Сергий.
Православный со-
блюдает заповеди, чтобы по-
менять мир к лучшему, отме-
тил настоятель храма.
— Герой повести «Собачье 
сердце», профессор, скрестил 
гены пса Шарика и пьяницы. 

Но человек полу-
чился отрицатель-
ный, — отметил 
отец Сергий Тка-
ченко. — Отсюда 
и вывод: преобра-
жение нужно на-

чинать с себя, искореняя в се-
бе пороки, относиться к ближ-
ним, родным с добротой и лю-
бовью.
Согласно Евангелиям, в этот 
день произошло знаменатель-

ное событие, рассказал свя-
щеннослужитель.
— Господь за 40 дней перед 
своими страданиями взошел 
на Фаворскую гору с ученика-
ми Петром, Иоанном, Яковом 
и преобразился, показал славу 
свою, засиял присносущим 
светом — благодатью Святого 
Духа, — рассказал протоие-
рей Сергий.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

19 августа. Алтарник Александр Храмович (слева) и настоятель храма Рождества Пресвятой 
Богородицы протоиерей Сергий Ткаченко (в центре) в окружении прихожан завершают 
Божественную литургию освящением фруктов. Фото: Пелагия Замятина
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Вчера православные христиане отмечали светлый праздник Преображения Господня, день, также известный 
в народном календаре как Яблочный Спас. «ВМ» посетила храм Рождества Пресвятой Богородицы во Владыкине.

Московские старшеклассники победили в международной олимпиаде по искусственному интеллекту, проходившей 
в Болгарии с 9 по 14 августа. Сборная России показала лучший результат в научном туре и завоевала золотые медали.

Вчера отмечался Всемирный день фотографии. «ВМ» пообщалась с жителем Новой Москвы Геннадием Анацким, который коллекционирует 
необычные камеры. В его «скромном» собрании более тысячи экземпляров. В том числе есть шпионское оборудование советской разведки. 

5 августа. Коллекционер советской фототехники Геннадий Анацкий показывает уникальные экспонаты, которые он собирал десятилетиями

Яблоневыми садами сла-
вится столичный музей-
заповедник «Коломен-
ское». Каждое лето там 
проходят мероприятия, 
посвященные летнему 
урожаю, рассказал пресс-
секретарь учреждения 
Виталий Акиньшин. 
До 29 сентября в Сытном 
дворе открыта выставка 
«Райский сад земной 
и небесный». Посетители 
познакомятся с иконогра-
фией и символикой рая, 
посмотрят на него глаза-
ми русских художников 
и ремесленников XVI–
ХХI веков.

справка

Самыми интересными 
фотоаппаратами в кол-
лекции Геннадия Анац-
кого стали шпионские ка-
меры. Один из «экспона-
тов» выпускался для со-
ветской разведки и шел 
в комплекте с пуговица-
ми. Работала система 
следующим образом. 
Фотоаппарат прятался 
под одежду, а объектив 
маскировался пуговицей, 
которая отодвигалась 
при нажатии затвора, 
после чего делался 
снимок.

кстати

Обучение — залог 
счастливой жизни

Ольга Алехина с детства лю-
бит собак: будучи маленькой 
девочкой, она приносила до-
мой бездомных хвостатых, 
находила для них ответствен-
ных хозяев и гуляла с питом-
цами своих подруг, обучала 
их командам. В 16 лет прошла 
общий курс дрессировки и за-
щитно-караульной службы 
на тренировочной площадке 
клуба служебно-спортивного 
собаководства «Люблинец» 
в Печатниках. По истечении 
нескольких лет стажировки 
она стала инструктором, 
а хобби постепенно начало 
превращаться в работу. Ко-
нечно, Ольга зани-
мается не только 
чужими собаками: 
у нее дома живут 
два четвероногих 
питомца — цверг-
шнауцер Юсик 
и миттельшнау-
цер Фагот. Юсику — 15,5 го-
да, а Фаготу — шесть. Обуче-
нием собак она занималась 
самостоятельно. Они прошли 
общий курс дрессировки 
и знают некоторые цирковые 
элементы. Фагот также про-
шел курс защитно-карауль-
ной службы. Ввиду возраста 
Юсик сейчас не занимается, 
но с Фаготом Ольга постоян-
но совершенствует получен-
ные навыки.
— Со своим миттельшнауце-
ром я занимаюсь ежедневно. 
Это не так сложно, достаточ-
но уделять упражнениям 10–
15 минут на прогулке, — поде-
лилась Ольга Алехина.
По словам дрессировщицы, 
все зависит от желания хозяи-
на: кто-то хочет послушную 
и комфортную для общества 
собаку, кто-то помимо послу-
шания обучает разным трю-
кам, некоторые владельцы 
хотят видеть в собаке защит-
ника, есть и те, кто идет 
в спорт с собакой. Спортив-
ных направлений много, и их 
подбирают по породе и темпе-
раменту четвероногого.
— Секрет удачной трениров-
ки заключается в желании, 

терпении и постоянном по-
вторении. Занятия обязатель-
но нужно проводить под руко-
водством профессионалов, 
которые помогут и подскажут, 
как правильно. Даже инструк-
торы при обучении своих со-
бак периодически обращают-
ся к помощи коллег, так как 
можно упустить некоторые 
нюансы, — поделилась Ольга 
Алехина. 
При этом выбирать собаку 
стоит по темпераменту хозяи-
на и его укладу жизни. Спо-
койному и неспортивному 
человеку не стоит брать ак-
тивные породы. Воспитание 

собаки начинает-
ся, как только ще-
нок оказался в но-
вом доме, а вот 
групповые или ин-
дивидуальные за-
нятия с инструкто-
ром — только по-

сле того, как поменяются зу-
бы и будут сделаны все 
прививки. Это примерно 
в четыре-пять месяцев. 
— Безусловно, это не говорит 
о том, что с более взрослой со-
бакой заниматься не надо. За-
нятия необходимы в любом 
возрасте. Кроме того, вам 
должно быть комфортно с со-
бакой. Это ведь не плюшевая 
игрушка, а полноценный член 
семьи на долгие годы, — объ-
яснила Алехина. 
Ольга считает, что собака 
в большей степени руковод-
ствуется инстинктами. В ди-
кой среде такое поведение для 
собак естественно. Но для 
жизни с человеком нужно об-
учать их, чтобы было комфор-
тно находиться с ними. 
— Я думаю, что дрессировка 
важна не только для целых та-
почек дома, но и для приятной 
прогулки со спокойной, не тя-
нущей поводок собакой. 
В первую очередь дрессиров-
ка — это ваше спокойствие, 
а еще безопасность, как вас, 
так и собаки, — заключила 
Ольга Алехина. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

53-летняя воспитательница детского сада 
Ольга Алехина занимается в свободное время 
дрессировкой собак. Корреспондент «ВМ» 
пообщалась с ней и узнала, в чем секрет 
успешного воспитания четвероногого друга.

Волки в овечьей шкуре: 
аферисты украли миллион
Как рассказывают в ведом-
стве, недавно жертвой злоу-
мышленников стал житель 
района Свиблово. Ему через 
мессенджер позвонила неиз-
вестная женщина и сообщи-
ла, что в его медкарте указаны 
устаревшие данные.
После мужчине пришло сооб-
щение с поддельной инструк-
цией по обновлению. Пенсио-
нер по указаниям 
мошенницы от-
крыл файл и уста-
новил на свой теле-
фон приложение. 
Экран гаджета по-
темнел, аферистка 
попросила не тро-
гать устройство некоторое 
время. В результате мошенни-
ки дистанционно перевели 
со счетов пенсионера более 
1,3 миллиона рублей.
— Если человек стал жертвой 
аферистов, то нужно зафикси-
ровать все, что ему говорили 
во время телефонного разго-
вора, — рассказывает юрист 
Владислав Лазарев. — С эти-
ми данными нужно обратить-
ся в ближайшее отделение по-
лиции, написать заявление.
Также Лазарев отмечает, что 
для того чтобы не стать жерт-

вой мошенников, необходимо 
проверять звонки с незнако-
мых номеров.
— Лучше всего будет устано-
вить специальные приложе-
ния, которые определяют но-
мера с подозрительной ак-
тивностью, — говорит Вла-
дислав. — Если звонят из 
полиции, банка, больницы 
и так далее, стоит записать 

данные сотрудни-
ка, причину обра-
щения, положить 
трубку и перезво-
нить по официаль-
ному номеру орга-
низации.
Юрист также отме-

чает, что во время сомнитель-
ных звонков необходимо за-
давать уточняющие вопросы, 
на которые сможет ответить 
только сотрудник того или 
иного ведомства.
— Важно запомнить, что ни 
одно госучреждение не станет 
уточнять персональные дан-
ные по телефону, а для вызова 
на диалог будет использовать 
повестки или письма с уве-
домлением, — подчеркнул 
юрист.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера прокуратура Москвы предупредила, 
что теперь мошенники представляются 
сотрудниками единой медицинской системы.

31 июля. Ольга Алехина со своим шестилетним 
миттельшнауцером Фаготом на прогулке
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Госпожа Янг взяла 
отпуск

На разных языках 
говорят об одном

Госпожа Янг из Китая заболела от переутомления. Она 
11 лет работала в киностудии и на телевидении сценари-
стом, сочиняла всякое, переработки, отсутствие отдыха, 
дедлайны, все такое. В общем, случился у госпожи Янг 
нервный срыв — и ее госпитализировали. Обследовали 
и выдали вердикт: меньше нагружать себя.
38-летняя Янг — сирота. И вот стала она думать, где же 
сможет полноценно «отдохнуть». Вернее, снизить нагруз-
ки и жить спокойно и размеренно. Оказалось, самое под-
ходящее место для сценаристки — дом престарелых. Му-
дрые люди вокруг, медицинская помощь, размеренный 
ритм и щадящий распорядок дня — вот о чем, оказывает-
ся, мечтала Янг. Говорит, что за три месяца в доме преста-
релых она обрела новый взгляд на жизнь. Перестала спе-
шить и нервничать, стала больше читать, писать и разго-
варивать с другими постояльцами; к тому же теперь она 
куда меньше думает о будущем и живет, что называется, 
в моменте. Нравится там госпоже Янг; в ближайшее вре-
мя менять свой образ жизни не собирается.
Ну, что ж. Как говорится, если бы молодость знала, если 
бы старость могла. Читала я на днях про одного челове-
ка — его подбросили младенцем в монастырь, и всю свою 
жизнь он прожил в его стенах. Больше восьмидесяти лет 
жил, искушений не знал, работал в монастыре, общался 
с ограниченным числом людей. Постился, молился, вел 
праведный образ жизни. Ни страстей, ни обжорства, ни 
других пороков, ни развлечений. Умер в преклонном воз-
расте. Ужас, а не жизнь. Что был человек, что не был.
Да, для того и нужна молодость, ну или относительная мо-
лодость, тридцать восемь лет — это уже поздняя зрелость, 
на мой скептический взгляд. Ты должен совершать ошиб-
ки и исправлять их. Должен влюбляться, рожать детей 
и воспитывать их, менять профессию и, возможно, город, 
а возможно, и страну проживания. Перекрашивать воло-
сы, худеть и толстеть, гонять на байке, плакать от разо-
чарования и целоваться под дождем. Ошибаться. Раскаи-
ваться. Взрослеть. Работать и кипеть планами. Это воз-
можно до определенного возраста. Хотя есть отдельные 
личности, которые кипят и влюбляются в возрасте далеко 
за, но их, конечно, единицы. А в большинстве своем — мы 
все становимся старыми, больными, скучными.
Госпожа Янг возраст тоски и смирения приблизила созна-
тельно и пока упивается моментом. Глупая Янг, ее «сча-
стью» всего-то три месяца. Которые она вычла из полно-
ценной жизни. Она могла бы встретить какого-нибудь го-
сподина и потерять голову от любви, и родить маленького 
лучезарного китайчонка. А потом бы закрутилось!.. Госпо-
жа Янг, живи сегодня и сейчас. Наша земная жизнь — 
лишь миг. Оглянуться не успеешь — и ты уже в этом самом 
доме престарелых уже по преклонному возрасту.
Все же думаю, что, учитывая профессию, госпожа Янг — 
большая шутница и экспериментаторша. Набирается 
она, наверное, новых впечатлений. Из бурной реки пере-
местилась в спокойное течение, но не забыла организо-
вать небольшую шумиху, смотрите, как я могу. Как от-
пуск — ну да, возможно. Хотя и тут есть оговорки: отпуск 
можно провести куда продуктивнее и интереснее.
Сколько же, подумалось, и в нашей, российской, жизни 
таких вот условных «девушек Янг» — они энергию не ис-
точают, в авантюры не пускаются, вообще, можно ска-
зать, жизнь потребляют исключительно фактами из теле-
визора и интернета. Будут ли жалеть потом, в глубокой 
старости, о том, что прожили свои годы бессмысленно? 
Жалел ли тот человек, проживший свои восемьдесят плюс 
в монастыре и не покидавший его границ? Кто знает. 
У каждого своя судьба. 

Знаете ли вы, что во Франции снимут ремейк российского 
фантастического фильма «СуперБобровы» (2016). Об 
этом сообщил продюсер Жан-Мари Ларонз, который по-
бывал на кинофестивале «Одна шестая». Кстати, это не 
первый подобный случай. Так, в 2021 году права на то, 
чтобы создать ремейки нашего «Холопа» (2019), купили 
семь стран. И французский «Холоп из Парижа», по плану, 
выйдет в российский прокат уже 12 сентября этого года. 
А турецкий ремейк сняли этим летом. Главного персона-
жа сыграл известный и в нашей стране актер Керем Бюр-
син. Еще немного, и можно будет устраивать ретроспек-
тивные вечера «Холопов»... Сравнивать разные подходы 
к околоисторическим комедиям. У турок, например, на-
шествие татаро-монголов заменят пираты.
Но что еще нашего, российского, переснимали за грани-
цей? Вспомним, что комедия «Горько!» (2013) была адап-
тирована в Мексике, Латинской Америке и других стра-
нах. Ленту Юрия Быкова «Майор» (2013) превратили 
в США в сериал «Семь секунд» (2018). Зарубежные пар-
тнеры интересовались и многими другими проектами.
Почему практика адаптации оригинальных сюжетов на 
национальную почву так распространена? Вероятно, по-
тому, что в мире наступил (и уже довольно давно) кризис 
идей: «Все уже придумано до нас». А значит, любое произ-
ведение, которое несет в себе не только исключительную, 
свежую задумку-искру, но и обладает коммерческим по-
тенциалом, соответствует запросам публики, становится 
объектом внимания повсеместно. 
Это одна из возможных причин. Другая уходит корнями 
в детство: понравившийся сюжет всегда хочется прои-
грать самому. Не знаю, во что играли вы, но в моем дет-
стве только начал выходить мультсериал «Сейлор Мун», 
и все девчонки (а также некоторые мальчишки) играли 
в него. Что уж говорить о кинематографистах... 
Сценарий есть, проблем не будет! Ведь история, на кото-
рой основана картина, — главный залог успеха финаль-
ного продукта. Между прочим, некоторые адаптации или 
ремейки оказывались даже популярнее оригинала. На-
пример, сюжет культового «В джазе только девушки» 
(1959) заимствован из французской комедии «Фанфары 
любви» (1935). А знаменитая лента «Запах женщины» 
(1992) является переосмыслением знаменитого итальян-
ского фильма 1974 года. Вспомним также про недавний 
китайский триллер «Исчезнувшая в звездах» (2022), явно 
стоящий советской ленты, которой вдохновлялись его 
создатели, «Ловушка для одинокого мужчины» (1990). 
Подобных примеров более чем достаточно.
Но, возвращаясь к свежим новостям, стоит задуматься, 
что привлекло французских авторов в российской коме-
дии? Сюжет «СуперБобровых» базируется на идее «семей-
ной» суперспособности: метеорит повлиял на всех Бобро-
вых, но их силы проявляются, только когда герои объеди-
няются. Согласитесь, не банальный подход к супергерой-
ской тематике. К тому же герои тут немножечко «анти». 
Вместо того чтобы спасать мир, хотят ограбить банк. А та-
кие персонажи сейчас востребованы аудиторией. Однако 
надо отметить, что на родине, в России, картина получила 
не самую высокую оценку на киносайтах. Но это не поме-
шало ей обзавестись продолжением: «СуперБобровы. На-
родные мстители». Как знать, может, и  во Франции позд-
нее выйдет эта часть фантастической комедии.
Ждем новой интерпретации знакомых сюжетов. Потому 
что даже если меняются национальные особенности, суть 
истории сохраняется. Ведь все мы люди, живущие на Зем-
ле в одно время.

Врачей всей страны усадили за парты. В кратчайшие сро-
ки — до 1 декабря — им предстоит освоить «интерактивные 
образовательные модули», направленные в их личные каби-
неты на портале непрерывного медицинского образования 
(НМО). Доктор слушает лекции, изучает презентации и от-
вечает на вопросы, тем самым показывая, что урок усвоен. 
Следить, чтобы никто не отлынивал, обязали руководителей 
медицинских организаций. Причина небывалого учебного 
аврала — назначенный на 1 января 2025 года переход к ра-
боте по клиническим рекомендациям (роковую дату уже 
переносили, но речь сейчас не об этом).
Спешка, как известно, хороша при ловле блох. А при освое-
нии важнейшей для профессиональной деятельности врача 
информации? Давайте прикинем ее объем. Чтобы полно-
ценно изучить один учебный модуль, требуется минут 40–
45. Согласно опросу одного из профессиональных сервисов, 
40 процентов врачей, уже получивших задания, должны ос-
воить больше 100 модулей. А некоторые из них — больше 
250! Доктора должны проводить на сайте НМО по часу, а то 
и по два каждый день, без выходных и проходных. При этом 
далеко не все учебные модули готовы, часть еще только до-
рабатывается и появится в личных кабинетах позже.
В общем, караул! Тем более что лишь одному из десяти опро-
шенных администрация позволяет учиться во время рабо-
ты. Остальные должны грызть гранит медицинской науки 
после выматывающего рабочего дня, после всех приемов, 
обходов и вызовов. Хотя по закону для повышения квалифи-
кации работодатели обязаны выделять рабочие часы. Но 
большинство пошли другим путем. 43 процента врачей со-
общили об угрозах, в том числе снижения зарплаты.
Спору нет, доктор должен учиться всю жизнь. Потому что по-
стоянно появляются новые препараты, совершенствуются 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редакторы страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА, 
ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru

1 СТОИТ ЛИ ДЛЯ ЗАМЕДЛЕНИЯ ТЕМПА ЖИЗНИ ВЫБИРАТЬ ДОМ ПРЕСТАРЕЛЫХ

2 ЗАПОЗДАЛОЕ ПРИЗНАНИЕ  ПЬЕСЫ ВАМПИЛОВА НАЧАЛИ СТАВИТЬ УЖЕ ПОСЛЕ СМЕРТИ АВТОРА

3 ВРАЧАМ ПРЕДСТОИТ УСКОРЕННО ОСВОИТЬ ИНТЕРАКТИВНЫЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ МОДУЛИ

4 КАКИЕ ИЗ НАШИХ РОССИЙСКИХ ФИЛЬМОВ И ПОЧЕМУ ПЕРЕСНИМАЮТ ЗАРУБЕЖНЫЕ КИНОКОМПАНИИ

1

2

3 августа 1979 года. Сцена из спектакля «Утиная охота» по Вампилову на сцене МХАТ им. Горького. Виктор 
Сергачев (слева) в роли Кузакова, Олег Ефремов (в центре) играет Зилова и Владимир Кашпур (справа) в роли 
Саяпина. Уже после смерти автора его пьесы стали активно ставить практически во всех российских театрах. 

Выучат всех 
и каждого

методики исследований, меняются, порой кардинально, реко-
мендации по диагностике и лечению. Разумеется, клинические 
рекомендации по своей специальности надо знать назубок. Но 
почему врачу предлагают впихнуть себе в голову огромный 
массив информации всего за несколько месяцев без отрыва, 
что называется, от производства? Ведь клинические рекомен-

дации появились не вчера. Чем занимались до сих пор на 
курсах повышения квалификации? И в чем тогда смысл не-
прерывного медицинского образования, если обучавшиеся 
на портале должны осваивать пресловутые учебные модули 
наравне со всеми? Начать изучать клинические рекоменда-
ции следовало уже давно. Тогда не потребовалось бы кавале-
рийских наскоков.
А теперь главный, наверное, вопрос. Можно ли при таком 
подходе к обучению надеяться на действительно глубокие 
знания? Многие врачи наверняка будут заходить на портал 
НМО во время приема больных, тщетно пытаясь совместить 
несовместимое — работу с учебой. Другие просто-напросто 
откупятся. В интернете появились фирмы-«помогайки», ко-
торым нужны лишь ключи от личного кабинета доктора. 
Цена вопроса — от 150 до 300 рублей за прохождение одного 
образовательного модуля. При заказе от 20–50 модулей обе-
щана хорошая скидка. Эти «помогайки» очень рассчитыва-
ют на продолжающих работать пенсионеров, которые до сих 
пор не научились включать компьютер. Впрочем, ветеранам 
замены нет, по крайней мере в глубинке. И конечно, адми-
нистрации лечебных учреждений будут выделять человека, 
который станет «учиться» за пенсионеров. Подтасовки ре-
зультатов тут неизбежны.
Почти половина (49 процентов) опрошенных врачей счита-
ют такое обучение неэффективным. Того же мнения придер-
живается и председатель Комитета Государственной думы 
по охране здоровья Бадма Башанкаев, заявивший, что оно не 
позволяет учиться вдумчиво и качественно. Парламентарии 
обратили внимание Минздрава на эту проблему. Но машина 
уже запущена — и к Новому году мы наверняка услышим 
бодрый рапорт о полной готовности врачей начать работать 
по-новому.
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19 августа 1937 года родился Александр Вампилов. Его пьесы 
до сих пор ставятся многими российскими, а до недавнего 
времени — и зарубежными театрами. В их кажущейся про-
стоте — правда, которая помогает человеку понять самого 
себя. Драматургия Вампилова воинствующе аполитична, 
его герои как будто не знали слов «социализм», «партия», 
«комсомол», «ленинское политбюро». Но в ней отразились 
лицо и сущность общества страны, где эти слова определяли 
жизнь каждого человека. Потому-то пьесы Вампилова — 
«Прошлым летом в Чулимске», «Старший сын», «Утиная охо-
та» и другие — так и не пробились при его жизни на сцены 
московских и ленинградских театров. Вампилова ставили 
в Прибалтике. Он знал жизнь провинциальной советской 
интеллигенции. Выросший без отца (учитель, бурят по на-
циональности, расстрелян в 1938 году как враг народа), Вам-
пилов сумел окончить филфак Иркутского государственно-
го университета, потом несколько лет работал в областной 
комсомольской газете «Советская молодежь». Эта газета 
стала «местом силы» русской литературы Сибири. В ней ра-
ботали Валентин Распутин, Вячеслав Шугаев, другие писате-
ли и поэты. В газете Вампилов сочетал журналистскую рабо-
ту с первыми пробами пера в драматургии. Во время занятий 
на Высших литературных курсах Вампилов сочинил коме-
дию «Прощание в июне», которую высоко оценили извест-
ные драматурги Арбузов и Розов. Критики называли его 
творчество «драматургией случая». Но каждый «случай» 
в пьесах Вампилова оборачивался для героев моментом вы-
бора между добром и злом. Вампилов писал о том, что 
знал, — о молодежи, ее взглядах на жизнь, идеалах, принци-
пах. Житейские ситуации в его пьесах всегда имели «второе 
дно» — философское осмысление той социальной и нрав-
ственной пропасти, к которой шла убаюканная победитель-

Драматургия 
«второго дна»

ными речами «верхов» и реалиями «развитого социализма» 
страна. Противостоять охватившему обществу состоянию со-
циальной апатии и равнодушия к собственной судьбе человек, 
по мнению Вампилова, мог, только опираясь на свои внутрен-
ние душевные силы, свое понимание справедливости. Именно 
эта мысль драматурга воплотилась в образе Валентины из пье-

сы «Прошлым летом в Чулимске». Она каждый раз восста-
навливала ограду палисадника, которую сносили желаю-
щие скорее попасть в чайную. Воплотилась эта мысль, но 
уже, как негатив, в образе Зилова из «Утиной охоты». Это 
был знаковый для советской литературы персонаж. Вампи-
лов первым разглядел нового «героя нашего времени», не 
обнаруживающего в себе силы и желания противостоять 
гнетущей серости окружающей жизни, когда мельчает все: 
мысли, страсти, мечты, даже отношение к себе и близким 
людям. Единственное, что осталось у Зилова, — страсть 
к утиной охоте, но и она перестает его интересовать, и он 
задумывается о самоубийстве. Позже эту мысль разовьет 
и продолжит поколение «сорокалетних» писателей: Влади-
мир Маканин, Александр Проханов, Людмила Петрушев-
ская, Анатолий Курчаткин. Кладбищенский венок, который 
прислали Зилову приятели в виде шутки, был «кладбищен-
ским венком» советскому «среднему классу», интеллиген-
ции, не сумевшей в конечном итоге найти себя ни в старой 
(советской), ни в новой (постсоветской) жизни. 
Творческое наследие Вампилова невелико — четыре много-
актных и три одноактных пьесы, — но оно, как и драматургия 
Чехова, отличается единством тематики и авторской пози-
ции. Валентин Распутин писал, что «…вместе с Вампиловым 
в театр пришли искренность и доброта — чувства давние, как 
хлеб, и, как хлеб же, необходимые для нашего существова-
ния и для искусства. Нельзя сказать, что их не было до него — 
были, конечно, но не в той, очевидно, убедительности и бли-
зости к зрителю». Пьесы Вампилова — явление, которое по 
праву можно назвать «Театром Александра Вампилова». Имя 
Вампилова присвоено Иркутскому театру юного зрителя. 
В Москве скульптурная композиция «Вампилов, Розов и Во-
лодин» установлена во дворе театра «Табакерка».

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и закули-
сье киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставят турбовинтовые самолеты, которые приняли участие в открытии аэродрома «Борки» в Тверской области. Мероприятие было приуро-
чено ко Дню авиации. С 1941 года на территории аэродрома создавались и обучались полки штурмовой и истребительной авиации Военно-воздушных сил Москов-
ского военного округа. В 1946 году аэродром был переведен в состав Московской противовоздушной обороны и до конца 1951 года выполнял функции по защите 
административных и экономических объектов столичного региона. Министр спорта России Михаил Дегтярев, который посетил мероприятие, отметил, что возрож-
дение аэродрома и развитие авиационных видов спорта в стране стартовало по приказу президента РФ Владимира Путина. Он также отметил, что здесь вновь будут 
проходить учебно-тренировочные мероприятия, всероссийские и международные соревнования по авиационным видам спорта.

Россияне с высоким 
доходом мечтают 
выучить китайский 
язык. И как вам?

МАРГАРИТА КАПЛИНА
РЕПЕТИТОР ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ

В наше время не все зависит 
от Китая и других стран Азии. 
Безусловно, китайский зани-
мает второе место по популяр-
ности и числу его носителей, 
тогда как английский остает-
ся на первом. В ближайшее 
время ситуация вряд ли изме-
нится, как бы многие люди 
к этому ни стремились. Трудя-
щиеся, которые желают полу-
чать высокий доход или уже 
имеют устойчивый заработок 
в крупных компаниях, долж-
ны учитывать этот факт. 
В итоге знание английского 
по-прежнему остается основ-
ным требованием для специ-
алистов в глобальном контек-
сте. Умение свободно общать-
ся на главном иностранном 
языке может стать решаю-
щим фактором для продвиже-
ния по карьерной лестнице. 
Особенно это относится к тем 
сферам, где бизнес активно 
взаимодействует с иностран-
ными партнерами.

АЛЕКСЕЙ КОЧЕТКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Это действительно так. Сей-
час экономика у нас очень 
сильно переориентируется на 

азиатский рынок. У России 
с этими странами в несколько 
раз вырос товарооборот. Ки-
тайцы тоже покупают продук-
цию нашего производства. 
И мы отдаем предпочтение 
товарам из Поднебесной. По-
смотрите, как изменился наш 
автопарк, он наполнился ки-
тайскими авто. Я думаю, что 
чем сильнее разрастается кон-
фликт между Россией и Запа-
дом, тем больше мы будем 
ориентироваться на Китай.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Китайский язык сейчас стал 
трендовым. Он интересует тех, 
кто имеет высокие доходы, так 
как они осознают его значи-
мость в сфере бизнеса. Однако 
люди не воспринимают его 
как обязательный навык. На-
пример, есть мамы в декрете, 
которые работают на маркет-
плейсах. И им нужен китай-
ский язык, но они его не знают, 
а используют переводчик. Во 
многих учебных заведениях 
начали преподавать китай-
ский, особенно в городах, со-
седствующих с Китаем, по-
скольку для этих регионов зна-
ние языка крайне важно. 

14 процентов россиян с доходом выше 100 тысяч руб лей 
в месяц стремятся изучать китайский язык. Такой резуль-
тат опроса опубликовал крупный сервис по поиску рабо-
ты. Исследователи отметили, что с увеличением доходов 
у людей растет и интерес к китайскому языку.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Не все одним 
миром мазаны

В средствах массовой информации 
скандал — молодой журналист Аарон 
Пелчер недавно был уволен из неболь-
шого издания штата Вайоминг Cody 
Enterprise. Ситуация не приобрела бы 
огласки, если бы не причина увольне-
ния — начинающий репортер исполь-
зовал искусственный интеллект, гене-
рирующий ему... комментарии несу-
ществующих героев! Отметим, что не-

которые редакции тоже используют эту технологию 
в своей работе, но с одной большой оговоркой — искус-
ственный интеллект только помогает в выполнении ру-
тинных задач, например, обобщает новостные сводки по 
нескольким источникам или делает спортивные или эко-
номические прогнозы. То есть это сферы, которые требуют 
только сбора данных и их анализа, но не создания фейков. 
Прецеденты, когда искусственный интеллект использует-
ся вразрез с нормами профессиональ-
ной этики, увы, происходят все чаще. 
То студенты генерируют дипломные 
работы, то нейросеть создает изобра-
жение, которое выдается за настоя-
щую фотографию, а теперь вот и ре-
портер создает с помощью бота ком-
ментарии для своего материала. При-
знаюсь, меня мучает один вопрос. 
Если вы так стараетесь облегчить свой 
труд и автоматизировать работу с по-
мощью цифровых алгоритмов, то за-
чем выбирать креативную профес-
сию, где самое ценное — личное уча-
стие? Понятно, что использование 
нейросетей очень интересно, а про-
цесс напоминает увлекательную игру, кто кого перехи-
трит. Только стоит различать, где это приносит пользу, 
а где — разрушает профессию. Если так хочется работать 
с цифровой реальностью, то для этого существует много 
других специальностей. Но те профессии, которые требу-
ют творческого подхода, мы выбираем по любви. Худож-
ники не могут не рисовать, журналисты хотят писать тек-
сты, разговаривать с героями и докапываться до правды, 
а композиторы — сочинять музыку. Все это я к тому, что 
такие люди, выбирающие свое дело по велению сердца, 
не будут облегчать свой труд грязными методами — им 
в радость и учеба, и работа. А подобные истории наносят 
их репутации непоправимый урон — после пары таких 
скандалов наверняка читатели будут с подозрением от-
носиться к каждому тексту, не создан ли он очередным 
находчивым умельцем. Но я уверена, что разоблачение 
придет, и как Аарона вывели на чистую воду, так же про-
изойдет и с другими. И, будем спокойны, обратно в про-
фессию им путь будет уже закрыт.  

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Семинар
«Лидерский чек-ап»

 Рижская
Ул. Ср. Переяславская, 13, 
стр. 2
Business Speech
21 августа, 16:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как ин-
струмент диагностики лидеров 
помог компаниям в достижении 
бизнес-задач и вывел топ-
менеджеров на новый уровень.

Встреча
«СМИ, инфлюенсеры 
и селебрити-
менеджмент. 
Что подойдет твоей 
компании?»

 Таганская
Новоспасский пер., 5
Библиотека № 16
22 августа, 10:30, бесплатно
Участники узнают, как продви-
гать бренды в СМИ и соцсетях.

деловая афиша

Издан букварь, отменили 
частную собственность 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1634 год.В Москве печат-
ник Василий Бурцов издал 
первый букварь.

1896 год.Запатентован 
первый телефон с набор-
ным диском.

1918 год.Издан декрет 
ВЦИК «Об отмене права 
частной собственности 
на недвижимость в го-
родах».

1930 год. Высшее аэроме-
ханическое училище пре-
образовано в Московский 
авиационный институт.

1937 год.Родился режис-
сер, народный артист 
РСФСР Андрей Кончалов-
ский.

1940 год. В Мексике было 
совершено покушение 
на советского политическо-
го деятеля Льва Троцкого.

1945 год.В СССР был соз-
дан Специальный сверхсе-
кретный комитет для руко-
водства работами по ис-
пользованию атомной 
энергии урана.

1951 год.В Советском Со-
юзе создано ДОСААФ — 
Добровольное общество 
содействия армии, авиации 
и флоту.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в деньУчастники конкурса создадут 
виртуальные туры по музеям
Заявки на участие в III Все-
российском конкурсе «Вир-
туальный тур по многонацио-
нальной России» принима-
ются до конца сентября. 
Профессиональное жюри 
определит победителей 
в шести номинациях.

Конкурс проводится среди эт-
нокультурных некоммерче-
ских организацией, инициа-
тивных групп, музеев и дру-
гих учреждений, у которых 
есть экспозиции, посвящен-
ные национальной культуре. 
Участникам предстоит соз-
дать виртуальный тур по вы-
ставке. Хронометраж видео — 
до десяти минут. За это время 
можно провести экскурсию, 
показать особо ценный пред-
мет или творческий подход 
к организации выставки. 
Главное, чтобы эксперты, ко-
торые совершат виртуальное 
путешествие, получили чет-
кое представление, как заро-

дилась идея создания музея 
или экспозиции.
— Основная цель конкурса — 
продвижение выставочных 
проектов, ориентированных 
на популяризацию народной 
культуры и народного творче-
ства, через внедрение новых 
виртуальных форматов рабо-
ты, — рассказали в Ресурсном 
центре в сфере национальных 
отношений. — Нам важно со-
хранить культурные тради-
ции, памятники истории 
и культуры, а также самобыт-
ность народов и этнических 
общностей России.
Готовый видеоролик необхо-
димо залить в файлообмен-
ник и прикрепить к заявке, 
которую надо заполнить на 
странице конкурса на сайте 
ресурсныйцентр-анр.рф. Луч-
шие конкурсные работы раз-
местят на видеоканале «Ре-
сурсная среда».
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Сады напомнят гостям любимые фильмы, 
спектакли, музыкальные композиции
Вчера в Царицыне начались 
строительные работы в рам-
ках проекта «Фестиваль исто-
рических садов». Корреспон-
дент «ВМ» узнала, как прохо-
дит подготовка к масштабно-
му мероприятию.   

Еще недавно идеально ров-
ные газоны Царицынского 
парка оказались испещрены 
извилистыми рвами, живо-
писными холмиками, пруди-
ками. Для такого грандиозно-
го преображения завезены 
красивые природные камни, 
многосложные металличе-
ские конструкции, киломе-
тры водонепроницаемой 
пленки. И вот буквально на 
глазах начинают возводиться 
первые строения. Уже накры-
вает крыша из дерна домик 
хоббита, а остров детства из 
снов клоуна Вячеслава Полу-
нина обзавелся пружинной 
кроватью с цветными перина-
ми и воздушными шариками. 
Вектор необычной стройки 
определила тема седьмого 
Фестиваля исторических са-
дов — «Сады в искусстве».

— Мы решили представить, 
как в парковом ландшафте 
могут отразиться известные 
произведения искусства, — 
объяснила куратор проекта 
Галина Шатнева.
И получились: целый фраг-
мент усадьбы Мураново, где 
ветер, пробегающий по ли-
стве березок, нашепчет стихи 

Федора Тютчева... И благо-
ухающий в решетчатых шпа-
лерах розарий, центр шехте-
левской сцены из Музея Мо-
сковского Художественного 
театра им. А. П. Чехова... 
— Сочетание темных елей, 
белопенных гортензий и роз  
обязательно напомнит зрите-
лям о пьесе «Безумный день, 

или Женитьба Фигаро» Пьера 
Бомарше, — уверена автор 
этого сада, ландшафтный ди-
зайнер Мария Вадина.
У фанатов старого кино поя-
вится возможно «увидеть» 
легендарный фильм 1924 го-
да «Аэлита» в цветном ва-
рианте. 
— Только что установили яр-
ко-красную башню — почти 
Шуховскую, принимающую 
межпланетные сигналы, — 
объяснила идею куратор вы-
ставки, — и тут же рядом на 
пейзажи Марса намекает не-
обычное вечнозеленое чилий-
ское растение араукария.
А ландшафтный архитектор 
Юлия Нечаева захотела сло-
жить природную мозаику, 
воспевающую гжель. 
— Закрутится гончарный 
круг, и побегут по моей лу-
жайке удивительно легкие си-
не-белые фарфоровые фигур-
ки, — пообещала Юлия.
И эти 17 волшебных садов бу-
дут открыты для всех с 23 авгу-
ста по 1 сентября.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

19 августа. Ландшафтный архитектор Юлия Нечаева 
собирает сад «Мастерская гжели». Фото: Наталья Шатохина

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

● Куплю квартиру и/или комнату. 
Наличные. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
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